

FECHA: JUNIO 15 DE 2015

OCHO COLUMNAS / PRIMERAS PLANAS

	"Un descuido y se estrelló contra el árbol"
	"Advierten de fraudes con canje de placa"
	"El PRI, listo ante impugnaciones"
	"Macabro hallazgo de mujer sin vida"
	"Proyectarán la infraestructura "
	"Laboratorios de paz!"
	"En puerto, renovación de la dirigencia del PRI estatal"
	"FINALIZA EN UAEH AUDITORÍA EXTERNA"
	"Impera calma luego de elección: Elguero"
	"Zavala se lanza por Los Pinos y Anaya por el PAN"
	"Asigna Asamblea millones a ciegas"
	"Anaya, para el PAN; y Margarita, a Los Pinos"
	"Llueven críticas al INE por su frágil sistema de cómputo"

INSTITUCIONAL

Capital Hidalgo-Afinan redistribución para el estado: El Instituto Nacional Electoral (INE), en coordinación con el **Instituto Estatal Electoral (IEE)**, anunciaron que este día llevarán a cabo un foro que tiene como objetivo dar a conocer el proyecto de redistribución para el estado de Hidalgo. Al respecto, el **consejero presidente del IEE, Mario Ernesto Pfeiffer Islas**, explicó que se prevé cambie la conformación de cada uno de los 18 distritos locales, no así el número; ya que existe un acuerdo de mantener el total de distritos, así como el número de diputados de representación proporcional. Entre los temas a desahogar se encuentran: Presentación del Proyecto de Distritación 2015; El Equilibrio Poblacional como la Variable Definitiva de un Distrito Electoral; La Generación de Confianza y el Éxito de una Distritación; El Nuevo Sistema Electoral y la Redistribución de Atribuciones: El Caso de la Distritación. **Pfeiffer Islas** explicó que lo que podría cambiar en algún momento es la conformación, la geografía electoral, eso es lo que se va a hacer en un primer planteamiento. Se espera la presencia de personalidades del aspecto técnico del Registro Federal de Electores (RFE), así como la posible presencia de uno de los consejeros electorales nacionales. **(Verónica Ángeles, página 06)**

PARTIDOS POLÍTICOS

Criterio-Abre Asael Hernández posibilidad para Xóchitl: La posibilidad de que Xóchitl Gálvez Ruiz pudiera encabezar una candidatura a la gubernatura del estado no está descartada, afirmó el presidente estatal del PAN, Asael Hernández Cerón, a propósito del triunfo que ésta obtuvo como jefa delegacional de Miguel Hidalgo, en el Distrito Federal. En entrevista para Criterio, el dirigente panista además abrió la posibilidad de ir en alianza para los próximos comicios electorales de 2016, en coalición con cualquier instituto político, incluidos aquellos de nueva creación y que mantuvieron su registro. **La semana pasada convocó a instalar una mesa política con los partidos de oposición, ¿qué temas se estarán tratando?** Tenemos diversos puntos urgentes, es importante ver lo que se generó en este proceso, las anomalías, todas las arbitrariedades de que fuimos víctimas no sólo Acción Nacional, sino todos los partidos, queremos tratar temas que nos interesen de mutuo acuerdo, para que no se violente y atropelle la vida democrática del estado, porque cada proceso son las mismas prácticas de toda la vida, pero cada vez más descaradas. **Las coaliciones, ¿una gran alianza para la gubernatura sería un tema a tratar?** En este momento desconozco la postura de cada partido, pero en el caso de Acción Nacional estamos abiertos a platicar y si es lo que conviene a todos los hidalguenses, no sólo al PAN, le entramos a la coalición. **¿A cualquier coalición?, ¿incluso con partidos como el PES?** No nos incomodaría, si hay puntos de coincidencia, por qué no. Si hemos hecho alianza con el PRD estamos en la disposición de entrar en ese análisis, para ver lo que mejor convenga a cada determinación, lo que convenga no sólo a los panistas, sino a los hidalguenses. **¿Cómo recibe el panismo estatal el triunfo de Xóchitl Gálvez?** Muy contentos, la hemos felicitado, porque nos da un enorme gusto que una hidalguense vaya a gobernar la delegación Miguel Hidalgo, aunque no sea el estado Hidalgo, por supuesto que nos sentimos muy contentos que haya sido por Acción Nacional y no el Partido de la Revolución Democrática, por el cual también sentía simpatías la ingeniero. **Con este nuevo escenario, ¿se cierra la posibilidad de que Xóchitl Gálvez pudiera repetir como candidata a la gubernatura de Hidalgo?** No estamos cerrados, yo siempre he reconocido su liderazgo y su trabajo. **¿Cuándo se proyecta que se estén dando estas definiciones, cuáles son los tiempos considerados?** En diciembre tendremos que tener muy claro qué rumbo vamos a caminar. **(Emmanuel Rincón, página 05)**

Milenio-Listo PRI ante cualquier impugnación electoral: El Partido Revolucionario Institucional (PRI) tiene lista su estructura jurídica para enfrentar cualquier tipo de impugnación del proceso electoral del pasado 7 de junio, el secretario jurídico del partido, Roberto Rico Ruiz hizo un llamado a los partidos políticos para que en el siguiente proceso completen su estructura electoral y eviten caer en centrar sus campañas en realizar denuncias sin sustento. Una vez que el Instituto Nacional Electoral (INE) concluyó el cómputo de cada circunscripción plurinominal, mediante la que se determinó que en la quinta que integran los estados de Colima, Estado de México, Michoacán e Hidalgo, corresponderán 11 diputados de mayoría relativa; corresponde finalmente a las instancias jurisdiccionales evaluar y declarar la validez de la elección mediante la que se eligió a los 500 legisladores que integrarán la Cámara de Diputados. Rico Ruiz sostuvo que los partidos políticos aún pueden alegar inconsistencias detectadas en el proceso o bien las inconformidades que pueden actualizar las causales de nulidad especificadas en la ley de medios de impugnación. "El PRI está preparado jurídicamente, al frente de la secretaria jurídica hemos tenido un contacto permanente con ejercicio de capacitación a partir de la reforma electoral y puedo tener la certeza de que estamos listos para enfrentar la fase impugnatoria con mucha decisión, no es la primera vez que nos vamos a enfrentar, estamos preparados en todos los distritos, con la garantía que el partido defenderá cada uno de sus votos electorales en los siete distritos", declaró. Señaló que ante los señalamientos y acusaciones expuestas por los partidos de oposición, el Revolucionario Institucional exigió en todo momento las pruebas respectivas; sin embargo no se mostraron. "Los partidos políticos no tuvieron las pruebas para poder sustentar las afirmaciones que hacían pero estamos preparados y sobretodo convencidos que primero tenemos que aceptar la madurez con la que la ciudadanía participó y tomó la decisión mayoritariamente a favor del PRI", subrayó. El jurídico del tricolor expresó que una vez concluido el proceso electoral de selección de diputados federales, el tricolor en Hidalgo se preparará para enfrentar el proceso electoral de 2016 que iniciará el próximo 15 de diciembre de este mismo año, con la instalación del pleno del Consejo General del Instituto Estatal Electoral de la entidad, ya renovado con los nuevos consejeros designados por el INE. "Estamos trabajando para el proceso electoral local el tema de distritación local y vigilando el desarrollo de la selección de los nuevos consejeros, estamos en la fase preparatoria, se intercaló el proceso electoral federal con la integración del Organismo Público Local Electoral, pero con certeza puedo decir que estamos preparados para que se lleven a cabo las mencionadas acciones con legalidad y transparencia", reiteró. El dirigente nacional del PRI, César Camacho, dijo que ante el surgimiento de candidaturas independientes, los partidos políticos deben ser más competitivos, para que la ciudadanía no los haga a un lado. "Tenemos que buscar cómo ser más competitivos. Las candidaturas independientes llegaron para quedarse. Es una llamada de atención entre ámbar y rojo, o somos atractivos o los ciudadanos nos van a ir haciendo a un lado", dijo en días pasados tras las elecciones. **(Janet Barragán, página 10)**

Crónica-Empujan panistas al Tuzobús: Lamentó el Comité Directivo Estatal del Partido Acción Nacional (PAN) retrasos en la entrega del Tuzobús, luego de que el Poder Ejecutivo confirmó que todavía no hay fecha para inaugurar este proyecto; el presidente partidista, Asael Hernández, expresó que integran un expediente que enviarán al Senado de la República, para exigir transparencia y detalles sobre presupuesto erogado para este propósito. Desde agosto de 2013 la Secretaría de Obras Públicas y Ordenamiento Territorial (SOPOT) anunció la construcción de la primera etapa, en ese momento su titular, Jesús Romero, afirmó que para junio o julio 2014 concluiría la obra física. El dirigente estatal panista criticó esta falta de formalidad de parte del gobierno de Francisco Olvera y aseveró que toda esta información ya la enviaron a la Cámara Alta para exigir una explicación. **(Rosa Gabriela Porter, página 05)**

El Independiente-Detecta PAN desleales en Pachuca, Tula y Zimapán: Acción Nacional (PAN) detectó a exfuncionarios del comité directivo estatal de dicho partido que no apoyaron la campaña panista en el distrito Pachuca y que en cambio trabajaron para el PES; así como estructuras que omitieron apoyar candidaturas en Tula y Zimapán. Esto será analizado por los órganos internos del partido, e incluso podría dar paso a la expulsión de militantes, declaró el líder panista en la entidad Asael Hernández Cerón, quien dijo que al llegar a la dirigencia encontró un partido débil. Mientras que en Zimapán también ocurrió esa situación, ya que el comité municipal del PAN no logró ganar el municipio, pese a que su candidato José María Lozano había sido alcalde. "Es un mensaje muy malo el que se mandó cuando los comités no dan el respaldo total a los candidatos. Esa actitud impacta mucho en los ciudadanos", dijo. Hernández Cerón también detectó actitudes negativas de panistas en el distrito electoral Tula, toda vez que rechazaron sin argumentos, dijo, al entonces candidato a legislador federal Rosendo Cruz. "Muchos de esos actores desafortunadamente no se sumaron. No puedo decir que se fueron a otro partido, pero la omisión también es un agravio que no se sanciona cuando eres militante." En cambio hay sanción cuando los dirigentes panistas no apoyan las candidaturas de Acción Nacional. En Huejutla los panistas hicieron lo que pudieron. "Encuentro un partido muy débil. Hace falta fortalecer internamente, lo cual ya no nos dio tiempo y teníamos que mantener los proyectos a las diputaciones". Por tanto, la tarea para Acción Nacional rumbo a la elección de gobernador, diputados locales y 84 presidentes municipales es fortalecer cada una de sus estructuras. **(Víctor Valera, página 05)**

Capital Hidalgo-En puerta, renovación de la dirigencia del PRI estatal.: El líder del PRI en Hidalgo, Ricardo Crespo, aseguró que a partir de esta semana iniciaron de manera formal el proceso de renovación de la dirigencia estatal, en la cual llevarán a cabo la construcción de una convocatoria sólida para que evalúen los términos estatutarios. Afirmó que desde hace un par de días, comenzaron con un previo análisis, pero esta semana revisarán detalladamente los términos estatutarios para que en tiempo y forma cuenten con la convocatoria, a fin de que se dé dicha renovación. Respecto a su futuro político, Crespo Arroyo indicó, *"habrá que esperar las convocatorias del Comité Nacional de mi partido y consolidar, primero, la convocatoria estatal, y después ver lo que me corresponde"*. Aclaró que tras el triunfo en los siete distritos de Hidalgo, como aún líder de su partido, dijo tener un compromiso con la ciudadanía y con la militancia, quien confió en su trabajo. El líder estatal puntualizó que su labor aún no concluye y que su futuro político lo definirá su partido, y que en cualquier trinchera que el tricolor decida, *"responderé con la certeza y entrega que siempre otorgo en cada encomienda"*. Dijo sentirse contento por la confianza que depositó la ciudadanía en elegir a un priísta para que los represente en el Congreso de la Unión, donde los ahora diputados federales de mayoría tendrán que responder y cumplir con sus compromisos de campaña. **(Yina Bautista, primera plana)**

El Sol de Hidalgo-Mayorías marcan rumbo a seguir: Pocos días antes de que se iniciara el proceso para la elección de nuevos diputados federales, Ricardo Crespo, dirigente estatal del PRI, fue explícito: "En los siete distritos, quienes serán nuestros representantes han emergido de razonada evaluación de merecimientos. Desde luego, pretendemos ganar el 7 de junio; acatamos equidad de género y, lo más importante: las expresiones de nuestros militantes que orientaron al momento de tomar decisiones para designar a candidatos". Rechazó, fue tajante, que hubiera recomendaciones especiales en favor de alguno o algunos. "Todos, sin excepción, tienen estrecha relación con los distritos que pretenden representar en el Congreso de la Unión. Esto nos fortalece y nos permite augurar, sin triunfalismos, que saldremos adelante". Licenciado en Administración Pública y con una maestría ya casi concretada, tras estudios en España, renovó entonces, lo que ha sido invariable su invariable línea de conducta al frente del PRI: "Respetamos a los demás partidos políticos; diferimos en orientaciones ideológicas, pero no llegamos a denostaciones. La democracia se fundamenta en libre expresión de conceptos y los que abanderan las mayorías marcarán rumbos a seguir en el país". En marzo de 2012, prácticamente en el inicio de su gestión como presidente del Comité Directivo Estatal del tricolor, enfrentó su primera prueba en comicios extraordinarios de dos alcaldías. Lo recuerda bien: "Para mí fue salomónica igualada: no tuvimos fortuna en Xochihuacán, pero ganamos en Santiago Tulantepec". Después, hubo en disputa dos senadurías y siete diputaciones federales y el PRI estatal, bajo el comando de Crespo, experto también en artes marciales, fue vencedor. Adelante se agregaría la renovación del Congreso local, y el tricolor salió adelante. En la plática sobre la nueva elección que se avecinaba, la del 7 de junio, Crespo abonó para su partido: **LAS REFORMAS QUE AYUDAN** "La nueva cara que presenta la República con reformas sustanciales, como la educativa y la energética, entre otras, impulsadas por el Presidente Enrique Peña Nieto, y, además, el trabajo permanente, en

pos de una entidad unida y con firme sustento para el desarrollo, guiado por el gobernador Francisco Olvera. Hay tranquilidad. Se trabaja en paz". En la expresión de Crespo, "las voluntades se obtienen tras el juicio de resultados que emiten los ciudadanos; y esto se refleja en adhesiones, en respeto por obras y programas, en el contacto con la gente. Todo conforma un plus que, al final, se refleja en las urnas". Hoy, su actitud no ha cambiado. Apenas ayer se le mencionó, al pedirle una opinión de lo que se había logrado en los comicios del primer domingo de este junio. "Teníamos confianza porque los candidatos a diputados federales se esforzaron. Hicieron puntuales recorridos, escucharon demandas. No suscribieron compromisos que no pudieran cumplir. Reiteraron que, en esencia, sus funciones camarales serían las de legislar, pero no soslayaron acciones de gestoría. En su momento acompañé a cada uno en sus recorridos. Aval de la confianza. Advertí, y lo recalco que lograron establecer diálogos cotidianos con la gente. Acercamiento natural. "En este capítulo, dejando en el pasado malos recuerdos de algunos que después de ser ungidos prácticamente no retornaban a su distritos, los de ahora, enfatizaron que mantendrían el contacto y ayudarían al viejo y efectivo estilo de tocar puertas para coadyuvar a resolver carencias". En su carrera política, que inició a los 26 años, fue representante de casilla en Tulancingo, delegado municipal distrital, secretario de Organización. **POLÍTICA, LA REAL VOCACIÓN** "Supe que esa era una real vocación para mí; auténtica. Dirían por ahí: de las que nacen para quedarse". Se opone a la "ligera consideración" de que en las elecciones se pueda llegar a triunfo con dinero. "Nada más alejado de la verdad. Se ganan con pasión, inteligencia. Aspirantes probados en su priismo que no se rinde. No debe olvidarse que los recursos están acotados; hay topes que ante organismos de fiscalización son insalvables. No es pues con dinero. "En particular, en el partido, hay evidencias de estar activos todo el año, sea o no electoral. Las diferentes secretarías, a quienes les reconozco su solidaridad y apego, sostienen un ritmo de acciones en todos los ámbitos". Señala que su interés no es personal, a no ser conducir con limpieza campañas de sus compañeros. "En Hidalgo, el jefe político es Francisco Olvera. Lo conozco desde que coordinó la campaña de Manuel Ángel Núñez por la diputación federal en Pachuca. Entonces, el hoy mandatario me invitó para que colaborara con él en la organización de foros, en distintos tópicos. Estuve a su lado como contralor interno de la secretaría de Gobierno "Miguel Osorio, antes, me había designado enlace distrital en Tizayuca. Posteriormente colaboré con Olvera en el Ayuntamiento en la función de secretario municipal". Recuerda comisiones especiales al recibir a distinguidos priistas. **AHORA VA POR LA TESI.** Radicó en Alcalá de Henares, en España, después de obtener una beca de la Agencia Española de Cooperación Internacional. Alcanzó maestría en Administración y Gerencia Pública y de hecho casi concluyó doctorado. Le falta, entre otros requisitos, solo publicar su tesis. "Eso lo voy a realizar, es objetivo insalvable. Es cuestión a apretar tiempos y afinar el estilo". En ese episodio, en España, aprovechó fines de semana y el verano para conocer diversos puntos de la geografía de Europa. "Me restringía en mis gastos, ahorra, estiraba los recursos de que disponía. Fue parte de objetivo de cultura". Resalta su amistad con Darío Pérez González. "Lo conocía al ser él secretario de Finanzas, con Núñez Soto. Yo acababa de retornar. Tuve una larga plática con él. Siempre me ha escuchado. Sus consejos me han marcado. Otorgan una mezcla de experiencia. Sabe de los años pasados del estado, de esta Pachuca que cambia de rostro día a día". Recientemente cumplió 43 años. Se conoce que nació el 8 de marzo de 1972; pachuqueño auténtico. Muy personal, de sus actividades, mantiene prácticas frecuentes de squash, corre 6 kilómetros, por lo menos, 3 veces a la semana. Cuida la condición y su dieta es cuidadosamente regulada, aunque a veces, como acepta, no entre rubores y si insinuadas sonrisas, cae en embrujos de la cocina mexicana. En su pasado de deportista se destaca que practicó judo en categorías infantil y juvenil. Llegó a ser sub campeón nacional y seleccionado del Comité Olímpico Mexicano. De vez en cuando asiste al Becerro de Oro, especializado negocio en taquitos. Apunta, como si se le pillara por la confidencia: "De vez en cuando". "Reconozco, sucumbo a los buenos sabores; llegó con el propósito de medirme en el consumo, pero no pocas veces caigo y pido uno, y otro, otro; variados". **WHIPLASH, EN SEIS OCASIONES.** Gusta de la música: rock, heavy metal. En casa toca y retoca en una batería, aunque líricamente. Ha visto seis exactas ocasiones la película Whiplash, en torno a la historia a un joven baterista y también atesora acetatos de Gene Krupa, leyenda norteamericana en el arte de tocar platillos y tambores con suprema destreza. De lo muy suyo, la política, es fecundo en opiniones: "Debemos generar la transición a un sistema de rendición de cuentas". De la oposición, es conciso: "Respeto a las fuerzas políticas del estado; de los colores que los arropen". Está de acuerdo: el político nace, pero se perfecciona. "Hay que abreviar conocimientos. No mantenerse en inercias", precisa. Por ahora pide tregua para hablar del futuro. "Mantengo una responsabilidad en mi partido; tiempo habrá, ciertamente, para referirme a lo que espero del cercano porvenir". **(Redacción, Ojo Política)**

Síntesis-Urge al PRD una reestructuración: El Partido de la Revolución Democrática (PRD) ha caído en una situación grave, ya que las decisiones se han tomado desde el escritorio, reconoció el senador de ese partido por Hidalgo, Isidro Pedraza Chávez, quien afirmó que es urgente que el sol azteca se reestructure, retome las causas sociales y renueve sus cuadros con más jóvenes. El legislador federal aseguró que si bien la militancia y la población, a pesar de las circunstancias, les han refrendado su confianza al apoyar a los perredistas en las urnas en los comicios pasados, es urgente que al interior se tomen medidas drásticas que permita garantizar su permanencia política. "Después de este proceso, es urgente que la actual dirigencia y las diferentes expresiones se sienten a platicar y entrar en una discusión que lleve a resolver el problema de los programas de acción, y nos obligue a retomar el espíritu combativo que el partido tuvo por mucho tiempo, porque incluso hemos caído en una burocracia política donde pocos se quieren ensuciar los zapatos para representar a la gente". Manifestó que ante los resultados alcanzados por su instituto político el pasado domingo, es necesario que en el PRD, además de una capacitación constante, comiencen a preparar a los cuadros juveniles, que en su momento tendrán que relevarlos, ya que es algo en lo que tampoco su instituto político se ha preparado. "Hay en nuestro partido un problema grave y no nos vamos tan lejos y veamos en el caso de nuestra dirigencia en el estado, comencemos por nuestra propia casa, donde tenemos que ver que la mayoría de los integrantes tenemos ya de 50 años en adelante y necesitamos jóvenes, porque no hemos creado cuadros nuevos y los necesitamos para que hagan el relevo generacional y acabar con eso de que en el PRD hay viejos dinosaurios". Añadió que otro de los factores que se deben tomar en cuenta es la capacitación constante en materia de educación política, ya que en los tiempos actuales toda actividad requiere de una educación política para contar con cuadros con la suficiente capacidad para interpretar no solamente las demandas de la población, sino también para un mejor desempeño en los cargos. **(Jaime Arenalde, página 04)**

INSTITUCIONES ELECTORALES

Criterio-Distrito Tulancingo, el menos participativo en últimos tres comicios: Al menos en los tres últimos procesos electorales federales, el distrito IV con cabecera en Tulancingo ha registrado la más baja participación de los electores; apenas en la pasada jornada electoral, el abstencionismo fue de 58.36 por ciento; de 61.41 en 2009; y de 37.4 en 2012. El pasado 7 de junio, de los 244 mil 773 ciudadanos inscritos en el listado nominal, en los 11 municipios que integran ese distrito, no salió a votar un total de 142 mil 856 electores, a pesar de que en esta elección la forma de sufragar fue más fácil por la instalación de urnas electrónicas. Por el contrario, el número de personas que participó con su voto fue de 101 mil 917, es decir 41.63 por ciento, de los cuales 42 mil 13 ciudadanos, 41.22 puntos porcentuales, bastaron para legitimar al futuro diputado federal de la alianza PRI-PVEM, Jorge Márquez Alvarado. En cuanto a votos nulos, el registro fue de 5 mil 55 tantos. Sin perder en ninguno de los 11 municipios que integran este distrito, el de Tulancingo, que es la cabecera municipal, significó 33.58 por ciento de la victoria de Márquez Alvarado, con 13 mil 835 sufragios, de los cuales 11 mil 831 fueron para el PRI, mil 570 para el PVEM y 434 para la alianza. Este municipio, actualmente gobernado por el Partido Acción Nacional (PAN), dio apenas 6 mil 704 votos al candidato albiazul Rubén Muñoz Saucedo, quien quedó en segundo lugar de la votación con 12 mil 250 tantos, ya en la cuenta distrital. El tercer y cuarto lugar fueron para Nueva Alianza y el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), con 3 mil 698 y 3 mil 609 votos, respectivamente. Como quinta fuerza quedó el PRD, con 3 mil 73 sufragios. El segundo municipio, de estos 11, que representó más votos para esta elección fue el de Acaxochitlán, donde también gobierna Acción Nacional. **(José Antonio Alcaraz, página 04)**

Milenio-Anulación del voto es rechazo a partidos: El índice alto de votos nulos y abstencionismo, registrado en la reciente contienda electoral, refleja que los partidos políticos no cumplen las expectativas del electorado, un asunto que debe analizarse a fondo por las fuerzas políticas, consideraron integrantes de la juna local del Instituto Nacional Electoral (INE) en Hidalgo. El vocal ejecutivo, José Luis Ashane Bulos, advirtió que la anulación del voto corresponde a un rechazo ciudadano por las opciones políticas, situación que aseveró, el instituto examinará a profundidad. "Una de las causas por las que el ciudadano opta por anular su voto es que no le llena ninguna de las opciones que tenía para poder elegir y otra son las campañas que invitaban al voto nulo, no lo comparto ni mucho menos, porque quien acude a votar y anula el sufragio es como si no hubiera votado y está permitiendo que otros decidan por él y esa no es la finalidad", declaró. Por su parte el consejero electoral, Pablo Vargas González indicó la necesidad de revisar la legislación local en materia de candidaturas independientes; al señalar que no es flexible en términos de que la nueva figura debe representar las exigencias y demandas de los ciudadanos. "A nivel estatal hubo casi un cinco por ciento de votos nulos, eso quiere decir que la gente está buscando expresarse de otra manera y de ahí que si el ciudadano no encuentra verse reflejado en los candidatos y fa partidos políticos, busca otras formas de expresión", expresó. Puntualizó que en el caso del abstencionismo, es necesaria la intervención de las instituciones, "son mensajes contundentes que se lanzan, por una parte la falta de una participación cívica debe ser preocupante para las instituciones, porque estarían reflejando la no legitimación de las políticas públicas", advirtió. Al cierre de los cómputos distritales, el consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova Vianello aseguró que la votación del pasado 7 de junio provocó la alternancia en 102 de los 300 distritos electorales. En sesión extraordinaria de Consejo General, Córdova Vianello consideró que estos resultados comprueban que las nuevas reglas claramente

contribuyen a la competitividad de las contiendas así como al fortalecimiento de la alternancia y la aceptabilidad de la derrota. **(Janet Barragán, página 10)**

Crónica-Contará estado al menos siete diputadas en pluris: Hidalgo tendrá, por primera vez en su historia, la representación de cuando menos siete mujeres en la Cámara de Diputados, pues en la LXIII Legislatura que rendirá protesta en septiembre próximo, la bancada hidalguense contará con tres candidatas electas por mayoría relativa y cinco por vía plurinominal. Luego de que el Instituto Nacional Electoral (INE) efectuó el cómputo en cada una de las cinco circunscripciones para asignar diputados de representación proporcional, correspondiente a los comicios del pasado 7 de junio, las cifras de votación revelaron que por vía plurinominal entrarían los siguientes perfiles: las fórmulas del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Erika Araceli Rodríguez Hernández como propietaria y la suplente, Adriana Flores Torres, así como la que integran Liliana Oropeza Olgún y Patricia González Valencia. Además, por la cúpula de Acción Nacional (PAN), Marisol Vargas Bárcena y de Encuentro Social (PES), Marta Teresa Soto García, asimismo del Partido de la Revolución Democrática (PRD), la fórmula número cuatro que encabeza María Elida Castelán, con la suplente originaria de Hidalgo, Hilda Miranda Miranda. A este grupo de mujeres sumamos a las candidatas electas de mayoría, por coalición PRI-Partido Verde (PVEM), del Distrito I, Carolina Viggiano Austria; Ixmiquilpan, Guadalupe Chávez y Tepeapulco, Gloria Hernández Madrid. Según el artículo 16 de la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales, para asignación de diputados de representación proporcional se procederá a aplicación de una fórmula de proporcionalidad pura, integrada por el cociente natural, que es el resultado de dividir la votación nacional emitida entre los 200 espacios pluris. A la votación nacional le restan sufragios nulos, candidatos independientes y no registrados, así como la cifra obtenida por aquellos partidos que perdieron el registro. Esta cantidad será dividida entre 200 y se determinarán los diputados que asignarán a cada partido político, conforme al número de veces que contenga su votación el cociente natural. **(Rosa Gabriela Porter, página 05)**

El Independiente-Publicará INE informe de fiscalización a exandidatos: El próximo 18 de julio el Instituto Nacional Electoral (INE) deberá informar el resultado de la fiscalización de los 64 candidatos a diputados federales en Hidalgo. De acuerdo con el vocal ejecutivo de la junta local del INE Luis Ashane Bulos será el consejo general quien dé a conocer las cifras de cada aspirante en el país. "Es la primera ocasión que funciona el área de fiscalización del INE y el 18 de julio deben dar el resultado a cada uno de los candidatos a diputados federales", indicó. En caso de que alguno rebasara 5 por ciento del total del gasto de campaña, que era de un millón 260 mil pesos, causaría nulidad de elección. Entre los aspectos que analizará la unidad técnica de fiscalización del INE corresponden al marco legal los ingresos y egresos que deben transparentar los partidos, plazos para presentar sus gastos de campaña ejercidos, así como las violaciones tentativas a la ley en caso de omitir estos informes. Sobre la devolución realizada por el exandidato independiente Antonio Mota de 115 mil pesos del recurso para la campaña electoral, Ashane Bulos dio a conocer que ese dinero fue entregado al consejo general del INE y a su vez es enviado a la Secretaría de Hacienda. "Creo que es lo mismo con las multas, se devuelve a la Secretaría de Hacienda, hay un acuerdo de consejo general en el cual una parte de las multas a los partidos políticos dicha dependencia federal lo debe destinar al Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología", explicó. **Procedimiento de sanciones.** El reglamento de procedimientos sancionadores en materia de fiscalización es de orden público, establece términos y requisitos para la presentación de quejas, denuncias o procedimientos oficiosos sobre el origen, monto, aplicación y destino de los recursos derivados del financiamiento de los partidos Fija plazos de trámites, notificaciones y diligencias correspondientes tanto a las agrupaciones políticas como a las que se efectúen a personas físicas o morales En cuanto a la presentación de pruebas se señala que éstas podrán ser de tipo documental pública, técnicas, pericial y de inspección ocular **(José Manuel Martínez, página 05)**

El Sol de Hidalgo-Diputados Pluris, tras fallos del TEPJF: Después de resolver el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) las impugnaciones interpuestas en el proceso federal, a más tardar el próximo 23 de julio el Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) asignará 200 curules de representación proporcional, tomando como base el cómputo por circunscripción plurinominal, que es resultado del cómputo por entidades federativas. Lo anterior, conforme a las fracciones 1 y 2 del artículo 327 de la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales (Legipe), así como al calendario de los comicios 2014-2015 del INE, en donde fija la fecha para los cómputos por entidad, que iniciarían el anterior sábado y, con éstos, posteriormente el cómputo en cada una de las cinco circunscripción electorales del país. Hidalgo, Michoacán, Colima y Estado de México se encuentra en la Quinta Circunscripción, que tiene su cabecera en Toluca, donde el Consejo Local realizará el cómputo por circunscripción que será utilizado para la asignación de las 40 curules de representación proporcional entre los partidos políticos que contendieron, a excepción de aquellos que perderán el registro por no obtener el 3% de votación válida nacional. Para ello, cada partido político presentó una lista de 40 candidatos propietarios con suplentes en cada una de las cinco circunscripciones. En la correspondiente a Hidalgo así ocurrió, a excepción de los partidos Humanista (PH) y Encuentro Social (PES) que registraron 22 y 20 fórmulas, respectivamente, según la página web del INE. **PLURIS PARA CUATRO MUJERES HIDALGUENSES.** Además de las siete diputaciones de mayoría relativa con que cuenta la entidad, se sumarían aquellos políticos hidalguenses que por la vía de representación proporcional

llegarían al Congreso de la Unión. Sólo tres estarían en posibilidad de integrar la 63 legislatura: Marisol Vargas Bárcenas que se ubican en el número 4 de la lista del PAN; Erika Rodríguez Hernández y Liliana Oropeza Olguín, situadas en el cuarto y décimo sitio del listado, respectivamente. Una más, Hilda Miranda Miranda, es candidata suplente de la fórmula número cuatro del PRD. Solo podría entrar en funciones si la candidata propietaria, María Elida Castelán Mondragón, solicitara licencia. En las elecciones federales de 2012, el estado resultó representado con tres legisladores plurinominales: los priistas Jesús Murillo y Nuvia Mayorga, así como por el perredista Pedro Porras. **(Redacción, Ojo Política)**

CONGRESO

Milenio-Pide GIL a partidos más participación ciudadana: El presidente de la junta de gobierno del Congreso de Hidalgo, Ernesto Gil Elourdy consideró que los partidos políticos continúan siendo opción para el electorado y que las dirigencias partidistas deben auto evaluarse para mejorar la participación ciudadana e indicó que las candidaturas independientes no significan el desplazamiento de los institutos partidistas, sino una opción de participación. El legislador priista dijo que en cualquier sistema democrático las organizaciones políticas representan una porción importante de la ciudadanía y cuentan con documentos que garantizan el actuar de quienes resultan electos como representantes populares. "Los partidos tienen documentos básicos y es una forma de dar a conocer a la ciudadanía, que va a tomar una decisión democrática al elegir a sus representantes, el cómo piensa un partido político", expresó. Indicó que si bien los institutos políticos cuentan con una ideología que los definen y caracterizan entre sí, están conformados por ciudadanos interesados en la participación social, no solo en épocas electorales. "Los partidos son fundamentales para una democracia madura y una sociedad con alto grado de civilidad" declaró el diputado local. Gil Elorduy señaló que la representación ciudadana es lo más importante de la vida electoral política y pública. "La primera obligación de ese representante, sea de uno o varios partidos e incluso independiente, tiene que haber una expresión a fondo de las condiciones éticas, personales para poder representar a la ciudadanía". Asimismo dijo que los esfuerzo deben centrarse en la promoción para que el electorado ejerza su derecho al voto; señaló a los partidos políticos y los tres niveles de gobierno como los principales interesados en incrementar los porcentajes de votación en cada elección, así como de los temas que inciden directamente en las personas que se abstienen de emitir su voto. Reiteró que el voto es un derecho y no puede verse como una obligación más allá de lo cívico, "se trata del propio interés de la gente que va a votar y para ello tienen varias opciones a elegir durante su participación, algo que es necesario porque la estructura de gobierno y el trabajo para beneficio de la comunidad siempre tendrá que hacerse con una representación legítima y legal, se logra solamente a través de la democracia y los procesos electorales". Subrayó que en un sistema democrático todos los puntos de vista de la gente cuentan y tienen validez, "es una demostración de civilidad el tener como principios de ejercicio de la libertad y de representación para los asuntos de interés social las elecciones que consolidan un sistema democrático". Contrario a la poca participación que se registró en varios estados, el presidente del INE, Lorenzo Córdova, dijo que el balance del proceso electoral es altamente positivo. En conferencia detalló que cada acta fue cotejada ante la presencia de 4 mil representantes de todos los partidos y que el recuento, es decir el proceso de reabrir algún paquete, fue de 92 mil 98, 61.88 por ciento del total de casillas aprobadas. Explicó que en los 300 distritos electorales hubo algún recuento, en 280 el recuento fue parcial y en 20 el recuento fue total. Aclaró que terminados los cómputos distritales ajustamos la cifra de participación ciudadana a 47.72% de los electores de la lista nominal y agregó que se han otorgado 300 constancias de mayoría correspondiente a los 300 diputados de mayoría relativa y que está por terminarse la digitalización de las actas en la página de internet del INE. "La convergencia absoluta de los sistemas de información preliminares de votos es decir el conteo rápido, el PREP y los cómputos distritales, las diferencias son absolutamente marginales y corresponden al hecho que el PREP no contempla el 100 por ciento de las actas". **(Janet Barragán, página 11)**

PLANO ESTATAL

Criterio-Casas, joyería y hasta obras de arte declaran los integrantes de gabinete: Después de los movimientos por el proceso electoral, el Poder Ejecutivo actualizó la información referente a bienes, ingresos y adquisiciones de los integrantes del gabinete, cuando aún está vacante la representación del estado en el Distrito Federal. De acuerdo con su declaración patrimonial, publicada en el portal de transparencia, el secretario de Gobierno, Salvador Elguero, es propietario de una camioneta Mitsubishi Outlander 2011; de muebles, equipo electrónico, accesorios, joyería y obras de arte. Mientras, el titular de Educación Pública, Miguel Ángel Cuatepotzo, es dueño de dos casas habitación: en Pachuca y Huasca de Ocampo, así como de una camioneta Acadia Denali 2012. Roberto Pedraza Martínez, designado secretario de Turismo tras la renuncia de Alfredo Bejos Nicolás, diputado federal electo por el distrito de Pachuca, refiere que tiene ingresos mensuales adicionales a su salario (52 mil 278 pesos) por 50 mil pesos como socio de una empresa patrimonio familiar. Además, que cuenta con una camioneta Gran Cherokee, modelo 2010 y una vivienda en el fraccionamiento Valle de San Javier, en Pachuca. Geraldina García Gordillo, quien asumió el cargo de secretaria de Salud tras la salida de Pedro Luis Noble Monterrubio, diputado electo por el distrito de Actopan, es propietaria de tres camionetas: Pilot Honda 2012, Honda CRV 2011 y Sierra 2013, una casa habitación, que tiene desde 1993 en Pachuca, y otra en Mineral de la Reforma, que adquirió en 2004. Mayka Ortega Eguiluz,

que llegó a la Secretaría de Desarrollo Social en sustitución de Geraldina García, sólo declara una casa en Pachuca, de la cual es dueña desde 1999, con superficie de terreno de 105 metros cuadrados y 82 metros cuadrados de construcción. En el portal de transparencia del gobierno no está disponible la declaración de Valentín Echavarría Almanza, secretario del Trabajo y Previsión Social, ni de José Agustín Ángeles Peña, secretario particular del gobernador. El gobernador Francisco Olvera es dueño de tres viviendas en la capital hidalguense. **(Axel Chávez, página 06)**

Crónica-Persiste tranquilidad en Hidalgo, afirma Elguero: Impera un clima de paz y tranquilidad en Hidalgo, luego de concluir las elecciones federales por parte de los partidos y actores políticos, afirmó el titular de la Secretaría de Gobierno, Salvador Elguero Molina. Explicó que las circunstancias registradas a la fecha son normales, pues los organismos políticos y el Instituto Nacional Electoral (INE) realizan su trabajo interno conforme a la ley. En este contexto el gobierno estatal coadyuvó en la medida de sus competencias a mantener la estabilidad social, la cual es una demanda prioritaria de la sociedad hidalguense. El llamado del gobernador Francisco Olvera fue a mantener el diálogo permanente con los diferentes partidos políticos y organismos que desarrollaron este proceso federal. Agregó que es momento de retomar los diferentes proyectos que ejecuta la administración estatal para cumplir metas programadas y que serán de gran impacto para la población. “Una vez concluida la veda electoral los funcionarios públicos deben mantener su trabajo de atención y apoyo a la población, pero sobre todo atender demandas y peticiones”. Respecto al inicio del proyecto Tuzobús, el secretario de Gobierno comentó que las autoridades estatales trabajan para tener una alineación en cada una de las empresas que ejecutan las obras. Consideró que implica tener una coordinación, para que en un corto plazo pueda iniciar el servicio del transporte masivo en la zona metropolitana de Pachuca, de acuerdo con lo planteado por las autoridades estatales. **(Alberto Quintana, página 03)**

El Independiente-Recibió Hidalgo casi 10 mil millones de la federación en primer trimestre: En el corte al 31 de marzo, al gobierno de Hidalgo le fueron transferidos casi 10 mil millones de pesos de distintas aportaciones de la federación, esta bolsa de recursos está destinada para cumplir determinados objetivos en materia de educación, salud, infraestructura educativa y social, seguridad pública, entre otros; la información fue reportada por el observatorio de transparencia presupuestaria que utiliza la base de datos de la Secretaría de Hacienda. El rubro más alto lo ocupan las aportaciones directas que realizó el gobierno federal a las arcas estatales que suman 5 mil 278 millones de pesos, de los 9 mil 853 millones totales, estos son recursos que se entregan a las entidades federativas, municipios y demarcaciones territoriales del Distrito Federal para cumplir determinados proyectos. Las participaciones son el segundo indicador que tiene más recursos aterrizados al estado, son 3 mil millones de pesos integrados en la recaudación federal participable del ejercicio fiscal correspondiente. El resto de los recursos transferidos (mil 400 millones) lo ocupan rubros como los convenios de descentralización que son montos administrados de forma directa por las entidades. Este tipo de gasto tiene el propósito de transferir responsabilidades, recursos humanos y materiales a fin de promover un gasto público más eficiente y eficaz de acuerdo con el glosario de términos de este mismo portal. También con un menor porcentaje de la bolsa total está la protección social y salud y otras provisiones económicas. La tabla muestra la posición de otras entidades, hasta arriba con más recursos está el Estado de México, seguido del Distrito Federal y Veracruz. Otras entidades con importantes aportaciones federales son Puebla, Jalisco y Chiapas. La tabla muestra conforme a los lineamientos de transparencia lo que las entidades reciben desde la federación y bajo que rubro están marcadas. El objetivo es servir de consulta para la investigación y la ciudadanía, así como mejorar el ejercicio de rendición de cuentas. **(Sonia Rueda, página 02)**

PLANO MUNICIPAL

Criterio-Realiza García audiencia en SP: El alcalde Eleazar García Sánchez realizó una audiencia en las instalaciones de la Secretaría de Seguridad Pública, Tránsito y Vialidad de Pachuca para atender al personal administrativo y operativo, con el fin de dar solución a sus peticiones. “Fueron decenas de agentes policiacos y burócratas quienes le realizaron solicitudes respecto a asesorías administrativas, trámites con dependencias fuera del ayuntamiento y diversos planteamientos personales”, informó la alcaldía en un comunicado. García mencionó que la policía municipal cuenta con la gran responsabilidad de atender las demandas de la población en materia de seguridad, con el objetivo de mantener una ciudad con orden y paz social. “He reiterado que si es fundamental tener acercamiento con la ciudadanía, al interior de las dependencias también lo es, porque quienes colaboran en el ayuntamiento requieren ser escuchados, necesitan ser atendidos, y este ejercicio de acercamiento nos permite dejar claro que somos un gobierno sensible a las necesidades de nuestros trabajadores”. La audiencia se realizó como parte del programa Tu Presidente en tu Secretaría.

(Redacción, página 09)

Crónica-Cercanía de alcalde con los servidores públicos (Sara Elizondo, página 11)

Plaza Juárez-Alcalde de Pachuca realiza audiencia con trabajadores de Seguridad Pública (Redacción, página 02)

Síntesis-Alcalde realiza audiencia en SSP municipal (Edgar Chávez, página 02)

Uno más Uno-Alcalde de Pachuca realiza audiencia con trabajadores de Seguridad Pública (Redacción, página 07)

COLUMNAS POLÍTICAS LOCALES

Milenio-Intelecto opuesto...

¿Ya empieza la carrera por 2016?: Los partidos políticos tienen una inmejorable oportunidad para poder revertir la opinión que tiene la ciudadanía de ellos y de los funcionarios de elección popular con una nueva modalidad de hacer política. No solo las candidaturas independientes son una modalidad (herramienta para algunos, aprieta tuercas para otros) que llegó para quedarse sino que también están las candidaturas ciudadanas. Sí, las que emanan de un instituto político pero con el aporte pleno y empuje no de un grupo en particular sino de la sociedad civil. Se habla mucho del triunfo obtenido por Jaime Rodríguez "El Bronco" en Nuevo León, de que llegó sin aparente apoyo de partidos, y aunque la realidad sea otra el efecto que provocó en el votante fue estremecedor, similar al que produciría en la actualidad en cualquier parte del país un aspirante alejado de lo que más rechaza la ciudadanía pero que brinde la confianza y seguridad de que no será una apuesta o un albur, sino un personaje sí, independiente y ciudadano, pero que respeta los preceptos y documentos básicos de un instituto político, el o los que lo hayan lanzado. Lo digo porque no solo en Hidalgo, sino en varios estados, se elegirán gobernadores el siguiente año y para ello los procesos darán inicio desde finales de este mismo y en partidos desde prácticamente septiembre, máximo octubre. Si pensamos que vendrían tiempos calmos, de relajamiento político, parece que al interior de los partidos no piensan así y mientras más rápido encuentren acuerdos para impulsar precandidatos será, al parecer, como irle ganando tiempo al tiempo y espacio a la falta de espacios —recursos, medios, el propio INE, oposición, grupos antagónicos y todos los factores que conllevan el pelearse, digo postularse, para una candidatura. Dirán muchos que aún no es tiempo de ver el 2016, pero quien lo diga es porque ya está un paso adelante elucubrando, planeando, sonriendo para jugar cartas, para despistar, para evitar que se inclinen las balanzas, vaya, todo lo que se hace para no generar un clima de inestabilidad política o de rencillas y confrontación que se dan de forma natural cuando alguien se destapa o sale a la luz con sus aspiraciones. Los políticos consumados, de experiencia y con perfiles idóneos para poder competir en 2016, no sólo en Hidalgo, sino Baja California, Chihuahua, Tamaulipas y ni que decir para 2017 con Estado de México y Veracruz, deben ponderar el lanzar plataformas ciudadanas, no solo agendas online o cuentas de redes sociales "cercanas" a la gente. Deben mostrarse como personas comunes con necesidades como cualquier otro, y de ahí, mostrar propuestas que sirvan, que no queden en anuncios espectaculares y sueños pomposos. Nadie quiere, créanme, otra UNAM u otro Estadio Azteca. Empleo, mejores salarios, seguridad, educación y buena atención para la salud de los mexicanos. Para empezar.

(Eduardo González, página 03)

Capital Hidalgo...

Crespo; por la puerta de enfrente: En el historial priísta de los últimos 30 años, no hay registro alguno que dé cuenta de tres "carros completos" consecutivos, conseguidos por el presidente en turno de ese partido, como sí ocurrió con Ricardo Crespo. Sin embargo, pasado el siete de junio, Ricardo Crespo, presidente del Comité Directivo Estatal del Partido Revolucionario Institucional, que bien conoce los tiempos de la política, dejará el cargo en tan sólo unas semanas. El joven líder del tricolor se va con un equipaje cargado de tres triunfos y una derrota, para muchos, inmerecida por cierto. Si bien la de Crespo no fue una derrota electoral, el hecho de que su partido lo dejó al margen en su intento de buscar una diputación federal, da cuenta de que algo o alguien le falló y, nos recuerda que, "en política nada está escrito y todo puede suceder". El tricolor tiene, indudablemente, una deuda con su dirigente, pues con el especial dinamismo que la juventud permite, Ricardo Crespo supo conducir a una institución por la vía del triunfo. Respecto a sus aciertos, primero fue el proceso presidencial, donde el PRI ganó en Hidalgo la elección presidencial, de senadores y diputados federales, ese fue su primer "carro completo", el segundo ocurrió en la renovación del Congreso local y, pese a la baja estatura política de muchos de sus candidatos, en 2013 nuevamente se alzó con la victoria. En la más reciente elección federal, que solamente incluyó a diputados, el Revolucionario Institucional prácticamente derrotó sin mayores problemas a sus opositores, sin minimizar, desde luego, el crecimiento de algunas expresiones, como sucedió en tres municipios de la Huasteca y en la capital del estado, con el Partido Encuentro Social y el candidato "independiente", o mejor dicho, dependiente del llamado Grupo Universidad. Como no hay plazo que no se cumpla, fue el propio Crespo el que anunció que el proceso de renovación en la dirigencia local de su partido prácticamente ha comenzado. Y pese a que las cúpulas políticas le negaron la posibilidad de representar a los pachuqueños en San Lázaro, el aún dirigente tricolor tiene asegurado su futuro político inmediato, esperando tal vez, a que los vientos lo lleven a la Casa Rule o a conducir el Congreso local el año venidero.

(Edmundo Pineda, página 07)

Vía Libre-Deslinde...

Nueva geografía partidista

La irrupción en la política hidalguense del Partido Encuentro Social (PES) junto a la "recuperación" de Acción Nacional (PAN) y caída de Nueva Alianza (Panal) reconfiguran temporalmente la geografía política estatal que mantiene en la cúspide al Revolucionario Institucional (PRI), que puede sufrir nuevos cambios en las elecciones de 2016. La cuestionada dirigencia del PAN festina un segundo lugar con la votación más baja de los últimos procesos en 2009 obtuvo 15.3 por ciento en 2012 llegó al 18 y ahora apenas rebasa 12; más grave es que no resuelven el conflicto interno que les daña, mientras el Partido de la Revolución Democrática (PRD) resintió el desprendimiento de Movimiento de Regeneración Nacional (Morena). Panal registró 60 mil votos menos efecto natural de una elección federal intermedia pero más por el relevo en la jefatura real y todo indica que Arturo Aparicio Barrios y compañía tendrá que buscar empleo porque el Partido del Trabajo (PT) del que ha vivido 20 años pierde el registro que le regaló Carlos Salinas en 1988, lo mismo que el Humanista. Las elecciones estatales y municipales del próximo año marcarán nuevos cambios y las posiciones como fuerza política se definirán en el trabajo que cada partido haga a partir de ahora, el PRD buscara absorber al PT; el PES que quedó en cuarto lugar muy cerca del PRD consolidar estructuras, atraer más voto panista, los que registró el PH y confirmarse regionalmente en Huejutla, Tulancingo y Tula. PAN si agudiza su conflicto nacional y local puede caer dramáticamente y abrirle el camino al PRI, que si no se equivoca en sus postulaciones puede mantenerse sin problemas en el poder estatal y en la mayoría de los 84 ayuntamientos de la mano del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) que aumentó su votación en este proceso.

(Alberto Witvrum, página web)

Crónica-Vocales Extraviadas ...

Y volvemos a empezar

Como el fenómeno marítimo de moda, conocido como mar de fondo, las especulaciones sobre el futuro de los políticos locales ganan tierra sin hacer olas. Esta situación no significa que las formas de la política tradicional no estén vigentes, como acaba de sucederle al senador Omar Fayad que finalmente le "llenó el buche de piedritas" a la cúpula priista estatal y según los grillitos federales tampoco anda muy en el ánimo del secretario de Gobernación, precisamente por su marcada inclinación a la promoción personal. De la pasada elección federal destaca la operación electoral que encabezaron los presidentes del PRI y del PVEM, Ricardo Crespo y Avelino Tovar, cada uno en su campo, para ganar un proceso que se antojaba complicado en cuanto a las preferencias y a la participación. El saldo de esta nueva victoria electoral es que el jefe político de Hidalgo tiene todos los argumentos para ir a la negociación final con un expediente limpio que le refrenda, cuando menos, su derecho de veto en la última pero importante decisión del mandato. Ganar en los siete distritos electorales federales dejó muy claro que el tricolor tiene cuando menos estructura y simpatizantes dispuestos para la gran elección del año próximo, porque ni las inercias nacionales ni las riñas internas impidieron que ganaran todo una vez más. Vendrán semanas de calma oficial, pero de enorme actividad para la rumorología, porque desde el evento de entrega de constancias en el cubo del bulevar Colosio, ocurrido el viernes pasado en Pachuca, fueron evidentes señales sobre la dirección que tomará el partido de las mayorías. Con el argumento del nacimiento de su nieta, que sucedió un día antes, Jorge Márquez evadió asistir a la entrega de constancias; el hecho levantó comentarios pues además de no ser médico cirujano y partero como para verse obligado a estar presente en el alumbramiento todos los presentes sabían de los problemas que tuvo en campaña con la dirigencia de su partido. Ni qué decir del medio abrazo al candidato suplente por el Distrito III, Ernesto Vázquez Baca que más bien pareció ser un "ahí está el papel que tanto querías y deja de estar...", fue otro ejemplo del ánimo que priva y pista clara de lo que se avecina al seno del hasta ahora invencible priismo estatal.

(Andrés Torres Aguirre, página 03)

Criterio-La Silla...

Una mujer quiere ser presidenta

Una mujer quiere ser presidenta, y ya se destapó para ello. Su esposo ya ocupó ese cargo, algo que no le impide la posibilidad de ser candidata. De hecho, desde el momento del anuncio (o incluso desde antes), hay quienes le manifestaron su apoyo públicamente. La mujer en cuestión tiene experiencia política de prácticamente toda su vida, y es una figura pública reconocida. No me refiero a Hillary Clinton, sino a Margarita Zavala, la esposa del expresidente Felipe Calderón, quien ayer dejó caer la bomba entre los panistas de todo el país: quiere llegar a Los Pinos en 2018. La jugada de Margarita Zavala, panista de toda la vida, puede ser maestra si logra sortear los ataques en su contra. Su principal debilidad, su principal flanco de ataques, es su esposo Felipe Calderón, quien es querido u odiado por muchos dentro y fuera de Acción Nacional. Zavala sabe, como lo sabemos todos, que será la figura de su marido la que se usará para golpearla por todos los medios posibles. Y en eso radicaría lo anticipado de su destape: si Margarita Zavala logra aguantar las críticas y los ataques, en un año éstos ya habrán dejado de ser novedad y seguramente serán dejados de lado por el posible público elector. Entonces comenzaría la verdadera campaña de la panista. El destape prematuro, sin embargo, juega en su contra. De hoy en adelante puede ser acusada de actos anticipados de campaña si no logra manejar bien su presencia pública.

(Manuel Baeza, página 03)

Milenio-Pájaro Carpintero...

: Que quienes se traen un pleito de familia son los hermanos Zúñiga, Adelfa y Adolfo, pues dicen que ya se andan peleando la candidatura para la renovación del ayuntamiento de El Arenal el próximo año, pues como en este municipio es costumbre transmitirse el poder entre familia, ambos políticos no se ponen de acuerdo en quien recaerá dicha responsabilidad. Dicen que la actual presidenta municipal, Adelfa Zúñiga le quiere heredar el poder a su yerno, mientras que el ex alcalde, Adolfo, busca poner a un candidato ciudadano, ahora que tan de moda andan.

: Que hablando de renovaciones y tras una semana de resaca electoral, dicen que el dirigente del PRI en el estado, Ricardo Crespo ya comenzó el proceso de renovación de la dirigencia estatal, por lo que dicen que su equipo ya está alistando la convocatoria y al candidato de unidad que retomará los trabajos rumbo a los comicios de 2016. Dicen que ya están buscando a un político con experiencia en elecciones, pues esta será la primera vez que el trabajo sea para ganar la gubernatura, la mayoría de curules en el Congreso local y las más posibles alcaldías en el estado.

: Que en donde habrá evaluación dentro de toda su estructura es en la CHOP, pues según el líder de esta organización, Ramón Vicente Diez han detectado algunas fallas con líderes en municipios, pues se habla de varios que hasta le jugaron en contra a la organización en las recientes elecciones, por lo que habrá una limpia de líderes cenopistas que ya no comulgan con la forma de trabajo de Diez, además que habrá otro tipo de cambios en los municipios donde no hay trabajo, así como en sectores como mujeres y otros enlaces.

: Que quienes tuvieron uno de los fines de semana más ajetreados fueron los elementos de Protección Civil estatal y de varios municipios, pues debido a las fuertes lluvias que se registraron durante todo el fin de semana en la mayor parte del territorio estatal las emergencias no se hicieron esperar, sobre todo en accidentes carreteros, por lo que los cuerpos de rescate y emergencias no se daban abasto, aunque todas las contingencias fueron atendidas.

(Redacción, página 03)

Milenio-Las perlas...

"En algunos casos son realmente independientes y en otros son resentidos de que los partidos no los postulen y hay que decirlo como es, porque independiente, no quiere decir ciudadano, pues muchos militaron en los partidos"

Omar Fayed Meneses

Senador de la República por Hidalgo, sobre las recientes elecciones en el estado.

"Ya elegimos un modelo de negocio que es muy atractivo, nos basamos un poco en cómo hacen en otras ciudades históricas para que con un estándar diferente, nuevo se integren al concepto de los portales"

Juan Carlos Martínez Domínguez

Presidente del Consejo Coordinador Empresarial, sobre los portales de Plaza Juárez.

"Es decir, qué se debe de hacer cuando la contaminación esté muy fuerte; este es un programa que tiene que ser avalado por la federación porque se basa en índices de emisiones a la atmósfera de empresas"

Honorato Rodríguez Murillo

Secretario de Medio Ambiente y Recursos Naturales, sobre un plan de contingencias.

(Redacción, página 03)

Criterio-Se dice que...

que todo está listo para que mañana, en Tepeji del Río, se reúna el gabinete completo del gobierno del estado para la colocación de la primera piedra de Ciudad Mujer. Además del gobernador Francisco Olvera y su esposa, Lupita Romero, se estima que en el acto estén presentes altos funcionarios del gobierno federal, entre ellos Miguel Osorio Chong, secretario de Gobernación, y su esposa, Laura Vargas, titular del Sistema DIF Nacional.

que quien no quita el dedo del renglón es el exlíder moral de la Sección XV del SNTE, Moisés Jiménez Sánchez, quien ahora pretende incursionar dentro de las filas del Partido Acción Nacional a fin de convencerlos para que ese partido lo postule para candidato a gobernador el próximo año.

De tal manera que Jiménez Sánchez desarrolló trabajo político en favor de los candidatos azules que contendieron en la pasada elección federal. El exsecretario sindical anda muy apurado y siente que las habas se le queman y trata de ganar tiempo previendo que la dirigencia estatal del PAN lo proponga ante el Comité Ejecutivo Nacional.

que ante la inminente salida de César Camacho Quiroz de la presidencia del Comité Ejecutivo Nacional del Partido Revolucionario Institucional, en Hidalgo ya se mueven las aguas entre la clase priísta. Se habla de la diputada federal Mirna Hernández Morales, de quien también se comenta que aspira a la alcaldía pachuqueña, pero antes podría transitar por la presidencia estatal del tricolor.

Otros mencionados, como se ha consignado en este espacio, son Alberto Meléndez, expresidente municipal de la capital del estado y ahora secretario de Planeación y Desarrollo Regional, sin descartar a Roberto Pedraza Martínez, dirigente histórico del Consejo Supremo Nhañhu y actual secretario de Turismo del gobierno del estado, más lo que se apunten.

¡Hagan sus apuestas, señores!

que finalmente en el Valle del Mezquital, al hacerse el recuento del resultado de la elección federal pasada, quedó claro que no creció el PRD, tampoco Morena figuró, y Nueva Alianza redujo su presencia. El Partido Acción Nacional, que postuló a Chema Lozano, de plano ni se notó.

Las huestes Nhañhus, pues, hicieron su trabajo.

que la semana pasada se intentó clausurar una conocida taquería cercana a Plaza 2000, en la capital del estado, sólo que no había causas justificadas y las autoridades de Salud dieron marcha atrás. Se dijo que la verdadera causa fue similar a la de la infame Lady Profeco, o sea el hígado, y no precisamente en los tacos.

(Redacción, página 03)

Independiente-El Socavón...

A ordenar la casa, viene el espinoso escrutinio de la ASEH.

(Redacción, página web)

Visto Bueno-Radio Pasillo del Lunes...

Suena en Radio Pasillo que Carlynn Houghton Hernández, ex candidata del PAN a la diputación local en el distrito de Atotonilco el Grande, dejó las filas del partido y se sumó a las del PES, donde apoyó con todo a Héctor Cruz Olgún, quien el pasado 7 de junio contendió sin éxito por una curul en San Lázaro en el distrito federal de Actopan. La ex panista, quien hace tres años se hizo famosa al causar un accidente vehicular por conducir ebria, respaldó al actual dirigente estatal blanquiazul Asael Hernández Cerón en la elección interna donde venció a Alejandro Moreno Abud. Pero por algún motivo se distanció del líder y decidió emprender una nueva aventura.

En Radio Pasillo se dice que algunos nombramientos en la SEPH no han caído bien entre la base trabajadora debido a los antecedentes de los funcionarios. Tales son los casos de Pedro Tello, quien funge nuevamente como responsable de Informática, y Jesús Márquez, quien asumió la dirección de Secundarias Generales, mientras que Georgina Bravo se perfila para la Subsecretaría de Educación Básica, a pesar de los señalamientos por malos manejos que ha habido en su contra.

Suena a todo volumen que el jinete mexicano Víctor Espinoza, originario de Tulancingo, hizo historia al ganar la Triple Corona del hipismo en Estados Unidos, un título que no había logrado un jinete o un caballo en casi cuatro décadas. Esta hazaña, muy poco común, no había sido alcanzada desde 1978, cuando el jinete Steve Cauthen la consiguió en el lomo de "Affirmed". El hecho histórico ocurrió el 6 de junio en el Hipódromo de Belmont, en Nueva York, donde el hidalguense de 42 años de edad consiguió el triunfo sobre la montura de "American Pharoah". Un mes antes había ganado el Derby de Kentucky y el de Preakness Stakes. A pesar de la trascendencia de este logro, ni las autoridades de Tulancingo ni del Instituto Hidalguense del Deporte (Inhide) parecen estar enteradas.

(Redacción, página web)

Plaza Juárez-Dese por enterado...**El kiosco que no era histórico... y tampoco de cantera**

Y siguen los que insisten que el kiosco de la Plaza Independencia construido en los 90 es histórico. Y también los que afirman que las bancas y la citada construcción eran 100 por ciento cantera. Pues sucede que ni lo ni lo otro. Es decir no era histórico, o como diría el clásico, "así que digas qué bruto, qué histórico, pues no", Y pues no. Y tampoco había un bosque en la plaza citada como en face se dice, para acusar al alcalde pachuqueño de atentar contra el entorno ecológico. No señoras. Eran unos macetones con árboles condenados a nunca echar raíces, pero que además no fueron calculados en peso y a punto estuvieron de hundir el piso. Así que por favor, ya no digan mentiras, ni digan que algo es histórico y de cantera, cuando nunca lo fue

Y ahora va por alcaldías con candidatos "independientes"

En la elección de 2016 de presidentes municipales, el Grupo Universidad ya tiene bien aceiteada la maquinaria que le permitirá buscar varias alcaldías a través de las candidaturas "independientes". Está en duda si irá o no por un rumbo al gobierno de la entidad, pero en lo que le anoto ni duda hay. Serán Pachuca, Mineral de la Reforma, Tulancingo, entre otros. Es decir que luego del experimento que llevaron a cabo con la postulación de Antonio Mota para diputado federal, está en marcha toda la estrategia para ir, ahora sí con ganas de llegar al poder, en el 2016. Y por supuesto le seguirán llamando a sus candidatos "independientes"

Natividad Castrejón, ganón del proceso

El dirigente del Partido Encuentro Social (PES) en la entidad, Natividad Castrejón resultó, al final de cuentas, el ganón en el proceso electoral reciente. Por muchas razones, pero una fundamental es que demostró con creces que sabe hacer las cosas. A Natividad se le pueden achacar muchas cosas, pero sin duda alguna es un hombre preparado y con un conocimiento casi nato del asunto político. Así que por ningún motivo se le puede catalogar como alguien que fracasó en la encomienda que tuvo a su cargo. Lejos de ello se le debe ver como un triunfador en todo el sentido de la palabra.

Sólo Guadarrama va a salvar al PRI)

El profesor Guadarrama es el único con posibilidades de sacar adelante al PRD en la entidad. En serio, porque con la actual dirigencia a trasmano nomás no dan una, y su presencia en el Comité Ejecutivo Nacional como que no ha cuajado por la simple y sencilla razón de que tiene ojeriza, o para ser más claro le tienen miedo de que les coma el mandado. Así que si por enésima ocasión piensa ser candidato a gobernador, más vale que regrese a la entidad.

(Redacción, página 03A)**La Crónica de Hoy-La Esquina...**

Regresa Hidalgo a la normalidad en cuanto a las labores de sus funcionarios públicos y consolidación de programas para atender demandas sociales en todas las regiones, esto luego de que el proceso electoral para elegir diputados federales ya concluyó. Prevalece la calma entre personajes y partidos que participaron en la contienda; es el panorama que presenta el encargado de la política interna, quien asevera que mantuvo una cercanía real con todos en esta ocasión.

(Redacción, primera plana)**La Crónica de Hoy-Arriba...**

Arriba-José Luis Guevara: En concordancia con las instrucciones del gobernador, el responsable del Indemun tiene ahora la tarea de encauzar un nuevo organismo cuya meta es el impulso municipal a través de un banco de proyectos. Caracteriza a Guevara Muñoz la permanencia en temas relevantes para cada región de la entidad sin descuidar las labores específicas que le corresponden desde su llegada al organismo estatal.

Abajo-Jorge Arturo García: Pasa el tiempo y problemas como las quejas referentes a abusos cometidos por gasolineras en la entidad, al no dar litros de a litro, continúan acumulándose mientras el delegado de la Procuraduría Federal del Consumidor parece dormido en sus laureles. Además es nula la información por parte de la dependencia federal, donde García Tavera debería presionar a su personal para saber al menos si sigue en el encargo.

(Redacción, página 02)**La Crónica de Hoy-Grillerías...****RECOMPONEN**

Que mal y de malas andan al interior de la delegación de Conagua en la entidad, donde apenas llegó una nueva administradora, pero según dicen los enterados tras la salida de Benjamín Rico las cosas no quedaron del todo bien en materia de números, eso sin contar las diversas obras pendientes y ya comprometidas con habitantes de varias regiones en Hidalgo, situaciones que podrían incrementar los conflictos para esta dependencia federal.

CULPABLES

Liderazgos en el Partido Nueva Alianza (Panal) ya buscan quien habrá de pagar los malos resultados que tuvieron en municipios como El Cardonal, es por ello que algunos integrantes pretendieron boicotear el reciente festejo por el Día del Maestro, el cual había sido postergado y que finalmente pudo organizar el ayuntamiento; sin embargo, culparon al presidente municipal Javier Pérez Cruz, que llegó respaldado por ese organismo político, de la disminución de votos en favor de dicho partido en la zona.

CONCESIÓN

Los grillitos comprobaron que el **dueño de una constructora en la región Tulancingo, Nicolás Torres España, será el concesionario del palenque en la feria de este año, agradeció a la administración con el apoyo para la remodelación del Sistema DIF local, donde invirtió 550 mil pesos, de forma "altruista", según dio a conocer el propio ayuntamiento,** aunque como ya se sabe nada es gratuito.

AUSENCIAS

Pese al caos vial originado por las **obras de repavimentación que realiza el ayuntamiento de Pachuca a lo largo del bulevar San Javier, hasta ahora poca es la presencia de policías de tránsito que colaboren para aminorar los efectos negativos; situación que creció este fin de semana con el arribo de camiones que transportan algunos de los materiales para dichos trabajos. ¿Será que sus descansos son intocables o que les falta personal para cubrir estas tareas?**, pues como ya se sabe la falta de cultura vial capitalina es un auténtico dolor de cabeza.

(Redacción, página 02)

El Sol de Hidalgo...**ELECCIONES 2015: UN BALANCE NECESARIO**

Las elecciones del 7 de junio se desarrollaron en un contexto social complejo en algunas entidades, pero en general el balance es positivo. Fueron las primeras organizadas por el INE teniendo como preámbulo la reforma electoral de 2014. El Instituto instaló casillas únicas en las 16 entidades que celebraron elecciones locales concurrentes con la federal, en nueve de las cuales se eligieron gubernaturas que implicaron comicios cerrados y competidos. Para instalar las casillas en puntos muy cercanos al domicilio de cada elector, más de 700 mil ciudadanas y ciudadanos que fueron seleccionados de manera aleatoria, recibieron y contaron los votos de sus vecinos frente a los ojos de representantes de los partidos, Más del 90 por ciento de quienes fueron designados como funcionarios de casilla, acudieron el día de la jornada de forma voluntaria, pese a que, durante la semana previa se presentaron hechos de violencia en contra de instalaciones del INE que lastimaron documentos y materiales electorales en algunos puntos del país (particularmente en Chiapas, Guerrero y Oaxaca); también existía la posibilidad de un nivel de fuerza considerable para el huracán Blanca en Baja California Sur (el cual afortunadamente disminuyó de intensidad). Aun así, bajo condiciones que podían afectar el ánimo de la participación ciudadana, las casillas fueron instaladas en todo el territorio, en todas las entidades. La normalidad en los comicios fue regla S, no excepción. Se instalaron las casillas y se recibieron los votos de más de 39 millones de ciudadanas y ciudadanos, quienes con su presencia en las urnas revirtieron los pronósticos de abstencionismo difundidos los días anteriores, y superaron en participación electoral a las elecciones intermedias de 2003 (41.18%) y 2009 (44.74%). La elección fue transparente y vigilada, contó con la acreditación de 401 visitantes extranjeros provenientes de 61 países, y de más de 25 mil observadores electorales nacionales, quienes dieron seguimiento al desarrollo de los comicios, al igual que los poco más de 2 millones de representantes de partidos políticos y candidatos independientes que estuvieron presentes en el 99.9% de las casillas instaladas en todo el país. Los resultados del cómputo de votos y de los casos en los que hubo recuento son públicos, cualquiera pudo y puede consultarlos en el portal de internet del INE, junto con la imagen de cada una de las 300 actas que se generaron como producto de los Cómputos Distritales. Las maratónicas sesiones de cómputo, que se realizaron en los 300 distritos del país transcurrieron de manera simultánea e ininterrumpida desde el miércoles hasta el viernes pasado. Fueron ejercicios avalados por los representantes de los partidos políticos quienes firmaron las actas correspondientes luego de verificar la suma y en muchos casos los recuentos de votos. Tuvimos recuentos parciales en los 300 distritos del país, y más del 6 por ciento de ellos fueron totales, como parte de los instrumentos para dar certeza y confianza en el respeto a los resultados sobre todo cuando son cerrados, lo que cada vez es más común y muestra un sistema democrático competitivo. Las garantías previstas en la ley hicieron posible que en, los cómputos distritales, los representantes de los partidos políticos plantearan sus inquietudes e inconformidades y al concluir nos han dado la suma exacta de los votos que obtuvo cada fuerza política. La integración de los cargos públicos que se sometieron a la voluntad popular en las urnas, no ha estado libre de obstáculos, pero han demostrado que son millones de ciudadanas y ciudadanos los que apostamos por defender y hacer valer nuestra democracia, por hacer prevalecer el ejercicio del voto como el mecanismo legítimo para la renovación de nuestros representantes y gobernantes. El 47% de participación ciudadana que se registró dio un no contundente a los actos de violencia que precedieron la jornada electoral, el 4% de votos nulos también dijeron no a quienes promovieron el anulismo. Gracias a todos, en especial a los funcionarios de casilla y a quienes decidieron.

(Marco Antonio Baños, Consejero Electoral del INE, página 08A)

PLANO NACIONAL

El Universal-Zavala se lanza por Los Pinos y Anaya por el PAN: La ex primera dama, Margarita Zavala, adelantó que buscará la candidatura del PAN por la Presidencia de la República para 2018. Con el anuncio hecho ayer a través de un video en YouTube, Zavala, esposa del ex presidente Felipe Calderón, se descartó para contender por la presidencia nacional del PAN, debido a que considera que el partido debe tener un dirigente de consenso. "No contenderé por la dirigencia. El partido tiene hombres y mujeres a la altura de este desafío y confío que en el PAN podremos tomar la mejor decisión. Por estas razones he decidido que en los tiempos que señala la ley electoral, buscaré la Presidencia de la República", dijo en el videomensaje. En las imágenes dirigidas a la militancia, la panista señaló que debido a las circunstancias actuales de la fuerza política y a las pérdidas electorales, construirá de la mano de los ciudadanos un proyecto nacional que congregue a los panistas. "Pero también a quienes han votado por otras alternativas políticas y a quienes han dejado de creer en los partidos como un instrumento de nuestra democracia. Voy a recorrer el país, escuchar a la gente, hablar de nuestras posibilidades y de lo que queremos para el futuro. Estoy convencida que podemos darnos en la elección del 2018 un gobierno que dignifique la política para beneficio de los ciudadanos", asentó. Zavala Gómez del Campo anotó que si bien en días pasados dio su parecer sobre los resultados electorales obtenidos por el PAN, se percató que el blanquiazul requiere entre sus liderazgos un dirigente que sea elegido por decisión de las y los militantes. "Los resultados de la jornada electoral arrojan valiosas lecciones que debemos entender y atender. Me queda claro que reconciliarse con la ciudadanía es la tarea fundamental de quienes queremos un México mejor. Un gobierno que esté a la altura del México que queremos, el México que merecemos", añadió.

Lección aprendida. En el video de dos minutos, Margarita Zavala resaltó que los mexicanos han mostrado un enorme nivel de responsabilidad cívica al salir a votar, lo que significa que ellos están haciendo lo suyo en la democracia, 'los políticos no'. Asentó que gracias a los sufragios hubo muchos cambios a nivel local, pues los votos 'sirvieron para castigar a malos gobiernos', a través de la alternancia política, de nuevas agrupaciones políticas, o de candidaturas independientes. "México no está creciendo económicamente como se necesita, no contamos con un sólido Estado de derecho, y ha habido un deterioro generalizado de la vida pública. La persistencia y agudización de estos problemas abren una enorme distancia entre los políticos y los ciudadanos, que se traduce en el descrédito de los partidos y de la propia política", dijo.

Apoyo en familia. El ex presidente Calderón escribió ayer mismo en Twitter que en su mensaje, Zavala señaló "que las cosas son tan graves que se requiere una dirigencia de consenso. De otra forma nos dividiremos". "¡Gran noticia!, @Mzavalagc anuncia que buscará la Presidencia de la República. En cuanto al PAN, @Mzavalagc señala que las cosas son tan graves que se requiere una dirigencia de consenso. De otra forma nos dividiremos", afirmó. El videomensaje de Margarita Zavala se distribuyó horas después de que Ricardo Anaya reafirmara su deseo de contender por la presidencia nacional del PAN, y de que solicitara al presidente Gustavo Madero adelantar el proceso interno. **(Suzzete Alcántara, primera plana)**

La Jornada-Llueven críticas al INE por su frágil sistema de cómputo: No hubo partido que pasara por alto la falla. En la sesión del Instituto Nacional Electoral (INE) para reportar los cómputos por circunscripción de los comicios federales, las críticas al sistema informático provinieron de tirios y troyanos. Errores "escandalosos", fustigó el PRD; golpe a la credibilidad, lanzó Morena; inadmisibles fallas, reclamó el PRI, mientras el PAN cuestionó los millonarios recursos invertidos en un sistema errático. Los reclamos partidistas pasaron de la exigencia de una investigación a la demanda de una auditoría de los sistemas informáticos, porque según el argumento del representante de Morena, Horacio Duarte, no sólo fallaron los reportes de los cómputos, sino hubo errores en la insaculación, en el registro de representantes partidistas, en el sistema de información de la jornada electoral, hasta llegar al cómputo. Por ello, demandó que se realice una auditoría. En medio de las descalificaciones, el consejero presidente, Lorenzo Córdova, intentó atajar el golpe argumentando los "aprendizajes institucionales" en cada elección: "Malo que una autoridad se cerrara bajo una lógica de cero autocrítica. Queda claro que la elección de 2018 es de enorme relevancia política y por tanto lo ocurrido en 2015 es necesario desmenuzarlo". Y concedió: "Absolutamente de acuerdo con la auditoría. Desde ahora instruyo a la secretaría ejecutiva para que estudie cuál es la mejor ruta de una auditoría externa". Los embates contra el sistema de difusión respetaron los resultados, con excepción del PT, que en los estertores de su existencia se aferra a sortear las milésimas que le faltarían para preservar el registro. El petista Pedro Vázquez cuestionó que la inconsistencia del sistema hizo perder a su partido 37 mil votos, que no se sabe dónde quedaron, vitales para un organismo que está a 3 mil sufragios de la sobrevivencia. La discusión no provino de un ejercicio de autocrítica del INE, sino a instancias del representante perredista Pablo Gómez, quien dijo que el problema no se redujo a la difusión en Internet, sino también en la red interna que consultaban consejeros y partidos: "Aquí hay un misterio. ¿Pues no que Intranet era realmente lo que estaba diciendo lo que ocurría?" El consejero Javier Santiago pidió: "Vamos evitando extremos, tanto de dramatismo como de minimizar el problema. No nos ayuda en nada la emisión de juicios sumarios; de lo que se trata es de identificar con precisión las deficiencias y perfilar soluciones. Deficiencias y aciertos deben ser igualmente evaluados". Arturo Sánchez apuntó: "No tengo empacho en reconocer que hubo errores en el sistema (...) pero precisamente por eso quisimos mostrar nuestra arma jurídica más fuerte: las actas. No estamos regresando a un ningún viejo esquema". "Nadie ha planteado que hubiera una casilla que no se recontara habiendo causal legal. Nadie ha manifestado que un solo

voto a su favor no se haya contado correctamente o que se le hayan dado votos al adversario de manera incorrecta. La limpieza de la elección no está en cuestión”, aseguró Ciro Murayama. El representante priísta Jorge Carlos Ramírez Marín dijo que “si se tienen los recursos suficientes para hacer un traje a la medida, no puede fallar absolutamente nada”. Francisco Gárate, del PAN, concluyó que la falla “cuestiona la capacidad, habilidades y profesionalismo de quienes manejan el sistema. Se le destinaron 27 millones de pesos”. **(Alonso Urrutia, primera plana)**

Excélsior-Anaya, para el PAN; y Margarita, a Los Pinos: Terminó la tregua interna y comenzaron los destapes en el PAN: Ricardo Anaya, líder de la bancada en la Cámara de Diputados, anunció formalmente su intención de buscar la dirigencia de su partido, y Margarita Zavala la de conseguir la nominación como candidata a la Presidencia de la República. Excélsior informó el pasado 27 de mayo sobre la lucha que vendría en el PAN al terminar los recientes comicios, y ayer de los preparativos de la actual dirigencia para proponer hoy a la Comisión Permanente panista que el 16 o 21 de agosto se realice la elección interna para renovar la dirigencia nacional. En videos exhibidos en YouTube, Anaya y Zavala expusieron sus deseos. “Yo quiero un PAN fresco, moderno, renovado (...) reconciliado. En cuanto se abra el registro me postularé como candidato”, dijo Anaya. Zavala, esposa del expresidente Felipe Calderón, declaró: “He decidido que en los tiempos que señala la ley, buscaré la Presidencia de la República (...) Voy a recorrer el país, escuchar a la gente, hablar de nuestras posibilidades y de lo que queremos para el futuro”. Anaya se apunta para el PAN nacional. El queretano recibe el apoyo de miembros del partido del grupo cercano al actual dirigente nacional Gustavo Madero. Los reacomodos en la cúpula del PAN empezaron a hacerse públicos ayer domingo cuando a través de un posicionamiento emitido desde Querétaro, Ricardo Anaya Cortés, el coordinador de los diputados panistas, anunció su intención de buscar la dirigencia nacional de su partido. “Sostengo que lo más conveniente es que se convoque, a la brevedad, a la renovación de nuestra dirigencia nacional. Yo le he mandado una carta al Presidente (Gustavo) Madero, pidiéndole que se emita la convocatoria, y le he expuesto las razones de mi solicitud. “No hay tiempo que perder. El próximo año se renuevan 11 gubernaturas. Hagamos las cosas bien. Hagamos lo que hicimos aquí, en Querétaro. Salgamos unidos, postulemos a las mejores, a los mejores. Volvamos a ser la verdadera esperanza de México”, destacó. De acuerdo con los estatutos panistas aprobados en Asamblea Nacional del partido en 2013, el partido deberá renovar su dirigencia cada tres años, inmediatamente después de concluidas las elecciones federales. Por ello, para empatar el calendario de renovación en la dirigencia panista con el calendario electoral federal, el actual dirigente, Gustavo Madero, fue reelecto en 2014 para un periodo corto de año y medio, que concluye en agosto, días antes de que entre como diputado plurinominal a San Lázaro. Ayer, en su discurso, Ricardo Anaya habló a favor de inyectar sangre joven al PAN, de emprender la reconciliación en el interior del partido y anticipó que será el primero en registrarse para la renovación de la dirigencia nacional. “Yo quiero un PAN fresco, moderno, renovado, con visión de futuro. Yo quiero unir al PAN. Sin rencor, sin resentimiento, sin culpar a otros. Quiero un PAN unido y reconciliado. “Amigas y amigos: ése es el PAN que yo quiero. Si ustedes quieren ese mismo PAN, estoy listo para ser su presidente. Lo digo sin rodeos, sin ambigüedades. En cuanto se abra el registro, me postularé como candidato a la presidencia nacional del PAN”, subrayó. Anaya Cortés ya fue dirigente interino del PAN del 30 de septiembre de 2014 al 20 de enero de este año, mientras Madero tenía una licencia a su cargo para buscar la nominación como candidato plurinominal a San Lázaro. Pero, a diferencia de Gustavo Madero quien se enfrentó acremente con el grupo político de Felipe Calderón, particularmente con su rival por la dirigencia en la última elección, Ernesto Cordero Arroyo, Anaya Cortés tendió puentes de entendimiento con los calderonistas. Por ejemplo, Ricardo Anaya acordó a principios de año con el actual gobernador electo de Querétaro, Francisco Pancho Domínguez-identificado con el grupo de Calderón Hinojosa-un apoyo mutuo en las aspiraciones políticas de cada uno. De hecho, el anuncio formal de Anaya para buscar la dirigencia de Acción Nacional, lo realizó en el Comité Directivo Municipal del PAN en Querétaro, y estuvo apoyado por militantes y consejeros de su partido. En su breve dirigencia de tres meses al frente del PAN, Ricardo Anaya fue cobijado por panistas del grupo político cercano Madero, como Santiago Creel o el exgobernador de Morelos, Marco Antonio Adame, pero también tuvo acercamientos y apareció frente a calderonistas como Margarita Zavala. Ayer, en una especie de deslinde más simbólico que real, Ricardo Anaya asumió también una postura crítica respecto a los dos periodos de Gustavo Madero al frente de Acción Nacional. “Ahora, hagamos un balance crítico de esta elección, y entendamos el mensaje que nos enviaron los ciudadanos. Sin duda hubo triunfos muy importantes en lo local; pero definitivamente no tuvimos un buen resultado nacional”, refirió. Ricardo Anaya se planteó recuperar para Acción Nacional la Presidencia de la República en 2018. Tras la tregua, el PAN prepara campo para renovar dirigencia Excélsior publicó en mayo pasado que en el interior del PAN había una tregua para la lucha por la dirigencia nacional que se acabaría una vez que acabara el proceso electoral. Margarita Zavala llamó entonces a colaborar con los candidatos de Acción Nacional que competían por los diferentes cargos de elección popular. Ricardo Anaya afirmó entonces que la atención del electorado estaba centrada en las campañas, pero, “si bien es un tema que abordaremos hasta después de la elección, definitivamente no descarto buscar la presidencia del partido”. Anaya se dijo respetuoso de las intenciones de cualquier compañera o compañero de partido. Margarita Zavala se destapa para la Presidencia No habla de sus aspiraciones para dirigir al panismo. De forma sorpresiva y antes que cualquier otro panista, la esposa del expresidente Felipe Calderón Hinojosa, Margarita Zavala, anunció su intención de buscar la candidatura a la Presidencia de la República en 2018. Un día antes de que la Comisión Permanente del Consejo Nacional del PAN defina la

fecha para renovar la dirigencia de Acción Nacional –con votación abierta de toda la militancia, los próximos 16 o 21 de agosto– Zavala Gómez del Campo anticipó su aspiración política. La también consejera nacional eludió mencionar si antes buscará la dirigencia de Acción Nacional, como lo había anticipado en otras ocasiones, por ejemplo, el pasado 9 de junio, cuando en un video previo llamó a “evaluar” a la actual dirigencia panista. Ayer domingo, Margarita Zavala hizo público a través de un video en YouTube que buscará llegar a Los Pinos como la Presidenta de México. En la grabación deslizó la idea de ser la candidata de los “panistas” y de los “ciudadanos”, sin mencionar las siglas de su partido: el PAN. **(Héctor Figueroa, primera plana)**

Criterio-Reclama el PT al INE suma de votos que falta para 3%:El Partido del Trabajo (PT) reclama el reconocimiento de 37 mil 37 votos, los cuales le permitirían mantener el registro como fuerza política nacional, según sus cálculos. Pedro Vázquez, representante del PT ante el Instituto Nacional Electoral (INE), dijo que la noche del miércoles el sistema de cómputos distritales le daba al partido un millón 33 mil 501 votos. Pero la madrugada del jueves, conforme avanzó el cómputo de las actas, el sistema modificó el número de votos y lo situó en 996 mil 464, afirmó. “No se acepta, pero sucedió; se cayó el sistema, en nuestra opinión, por espacio de media hora. Cuando vuelven a aparecer los datos en las pantallas, aparece el PT con 996 mil 464 votos. “Se evidencia una diferencia de 37 mil 37 votos. ¿Dónde están esos 37 mil 37 votos que en el sistema no aparecen, que aparecieron en un momento y desaparecieron en otro?”, cuestionó Vázquez. Durante la sesión extraordinaria de Consejo General del INE, Vázquez reclamó que ésta y otras “fallas” del sistema de cómputos no han tenido respuesta por parte del organismo. En entrevista posterior, Vázquez anunció que impugnarán ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) y confió en que el PT conservará su registro. ¿Aún no dan por perdido el registro?, se le preguntó. “De ninguna manera, tenemos todos los recursos legales y los medios de impugnación que la propia ley nos establece y vamos a hacer uso de ellos”, respondió. **(Antonio Baranda, página C4)**

Criterio-Aplican medidas de prevención a partidos por pérdidas de registro: Los partidos del Trabajo (PT) y Humanista (PH) entrarán a un periodo de prevención, mediante el cual se establecerán medidas para salvaguardar los activos que poseen, ante la posibilidad de que se confirme la pérdida de su registro como fuerzas políticas nacionales. Durante ese periodo, los partidos deberán abstenerse de enajenar cualquiera de sus activos, y tampoco podrán realizar transferencias de recursos o valores a favor de sus dirigentes, militantes, simpatizantes o cualquier otro. “El partido político de que se trate podrá efectuar únicamente aquellas operaciones que, previa autorización del interventor, sean indispensables para su sostenimiento ordinario”, establece el Reglamento de Fiscalización del Instituto Nacional Electoral (INE). El consejero electoral, Benito Nacif, explicó que la prevención arranca hoy, con la designación de un interventor para el PT y otro para el PH, por parte de la Comisión de Fiscalización del Instituto Nacional Electoral. Ambos partidos deberán entregar de manera formal al interventor un informe del patrimonio del partido político, describiendo a detalle los activos y pasivos existentes, así como las contingencias de las que se tenga conocimiento a la fecha. “No es el procedimiento de liquidación, ese ya viene posterior e inicia una vez que el tribunal ya nos da los resultados definitivos, ahora lo que vamos a iniciar es un procedimiento de prevención, cuyo propósito es establecer reglas para proteger los activos del partido”, declaró Nacif. **(Antonio Baranda, página C4)**

Criterio-Para los pluridiputados, el INE da los cómputos: Al presentar los resultados del cómputo de la votación sobre diputados electos por el principio de representación proporcional, se informó que Acción Nacional obtuvo ocho millones 379 mil 502 sufragios y el PRI, 11 millones 638 mil 675. El Partido de la Revolución Democrática recibió cuatro millones 335 mil 745 votos; el Verde Ecologista, dos millones 758 mil 152; el Partido del Trabajo, un millón 134 mil 447; Movimiento Ciudadano, dos millones 431 mil 923; el Partido Humanista 856 mil 903, y Nueva Alianza, un millón 486 mil 952. En tanto que Morena sumó tres millones 346 mil 349, y Encuentro Social, un millón 325 mil 344, enumeró el secretario ejecutivo del INE, Edmundo Jacobo, al presentar los resultados de cómputo de cada circunscripción plurinominal de la votación de diputados electos por el principio de representación proporcional. Durante la sesión extraordinaria celebrada este domingo por el Consejo General del INE, abundó que el número de votos nulos es de un millón 900 mil 881, mientras que los candidatos no registrados obtuvieron un total de 52 mil 384 sufragios. Una vez concluido los cómputos en cada consejo local cabecera de circunscripción, conforme a una programación sincronizada, los presidentes de los 300 consejos distritales acudieron a las ciudades de Guadalajara Monterrey, Xalapa, México y Toluca para entregar los expedientes correspondientes a la elección de diputados de representación proporcional. Ante los consejeros electorales y del Poder Legislativo, así como los representantes de los partidos, Jacobo Molina explicó que los cinco consejos locales con sede en cada una de las urbes referidas desarrollaron sin contratiempo el cómputo a su cargo. Se conocieron y capturaron en el sistema los resultados contenidos en las actas de cómputo de la elección de representación proporcional provenientes de los consejos distritales correspondientes a los distritos de las circunscripciones primera, con 60 distritos; segunda, con 59; tercera, con 60; cuarta, con 60, y quinta, con 61 distritos. El secretario ejecutivo del INE indicó que una vez recopilados los datos y sus resultados, se hizo la suma aritmética correspondiente y fue emitida el acta de cómputo de circunscripción de diputados plurinominales. **Y AHORA, LAS IMPUGNACIONES.** También elaboraron un acta circunstanciada de la sesión, con los resultados de la elección de diputados

por el principio de representación proporcional por partido político, a nivel nacional. Al terminar cada una de las cinco sesiones de cómputo, los presidentes de los consejos locales dieron publicidad a los resultados con un cartel que fijaron en el exterior de las instalaciones de cada junta. Edmundo Jacobo Molina resaltó que los expedientes del cómputo serán fundamentales para el desarrollo de la siguiente etapa, enfocada al desahogo de los medios de impugnación que, en su caso, reciba el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. Cuando así suceda, el Consejo General del INE estará en condiciones de expedir a cada partido político las constancias de asignación de diputados por el principio de representación proporcional. El secretario ejecutivo mencionó que con el cómputo de circunscripción concluye uno más de los actos de los que esta autoridad administrativa es responsable, que integra la tercera y última etapa del proceso electoral federal del domingo 7 de junio. Toca ahora el turno al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) resolver impugnaciones para concluir este proceso y estar en condiciones de informar a la Secretaría General de la Cámara de Diputados y a la sociedad la nueva integración en el palacio legislativo de San Lázaro. **(Notimex, página C5)**

Crónica-La votación muestra que mexicanos apuestan por un país plural: Córdoba (Alejandro Páez, página 07)

Criterio-Auditar informática del INE, piden los partidos: Los representantes partidistas ante el Instituto Nacional Electoral (INE) cuestionaron los sistemas informáticos del organismo, debido a los errores registrados en la publicación de los resultados de los cómputos distritales. El representante del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Pablo Gómez Álvarez, señaló que al no presentarse ante un informe sobre las averías o problemas detectados, el consejo general está obligado a discutir lo ocurrido el miércoles 10 y jueves 11 de junio. Tras la presentación del informe sobre el conteo correspondiente a la elección de diputados federales, el representante de Morena, Horacio Duarte, lamentó a su vez que en la explicación que se da sobre los errores difundidos respecto del sistema de cómputos distritales, se pretenda disminuir su importancia. "Yo creo que no es un asunto menor, es un asunto grave porque yo sostengo que en todo el tema informático en este instituto, a pesar de que se gasta dinero, algo pasa", mencionó. Ante esa situación, Duarte Olivares propuso la realización de una auditoría a los sistemas, ya que esto sería lo más sano para la credibilidad política y para la efectividad hacia el futuro. Durante la sesión extraordinaria del consejo general que se realizó desde las 08:00 de este domingo, el panista Alfredo Botello, consejero del Poder Legislativo, consideró que las inconsistencias registradas no afectan la elección pero sí a la institución, por lo que es necesaria la auditoría y que se corrijan las fallas. El representante del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Jorge Carlos Ramírez Marín, complaciente opinó en su oportunidad que los comicios estuvieron extraordinariamente bien organizados. Podemos decir lo que sea del sistema, pero el resultado de la elección y la voluntad popular expresada no tiene que ver con el sistema informático, no hay ninguna posibilidad de que se hayan alterado los resultados. "En esta elección ganaron los ciudadanos", subrayó el priísta. También el representante del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), Jorge Herrera Martínez, consideró necesaria una revisión y auditoría a fondo respecto del funcionamiento de los sistemas computacionales de la institución. El secretario ejecutivo del Instituto Nacional Electoral, Edmundo Jacobo, la oficina a su cargo recibirá todas las observaciones que haya sobre el tema y entregará un informe puntual al consejo general del instituto, con la aclaración y la explicación correspondiente a las "fallas técnicas" ocurridas. Jacobo Molina aseveró que los sistemas del instituto, tanto de seguimiento a la jornada electoral como de registro de actas, son soporte para todos los miembros del consejo general. Al respecto, el consejero presidente del instituto, Lorenzo Córdoba Vianello, señaló que esta autoridad se nutre permanentemente de la revisión y de la mejora de sus procesos, y que elección tras elección ha habido una mejora permanente. **Fue la "prueba del ácido"**. Siempre hemos dicho que los comicios son la prueba de ácido del sistema electoral en su conjunto y de sus reglas, que luego de su aplicación en una elección aparecen nítidamente las fortalezas y las debilidades de su funcionamiento. Por ello es indispensable revisar qué ocurrió en el caso específico del sistema. Pero en general con todos los procesos que se echaron a andar en esta elección, para avanzar en esta lógica de mejora continua. El consejero presidente abundó que la de 2018 será una elección de enorme relevancia política y, por tanto, es necesario analizar y desmenuzar efectiva pero objetivamente lo que ha ocurrido en el actual proceso para tomar las medidas y hacer los ajustes que sean necesarios, afirmó. Por su parte, los consejeros electorales coincidieron en la necesidad de revisar los sistemas informáticos e indicaron que no se afectaron los resultados ni la certeza de la elección. Marco Antonio Baños Martínez reiteró que se hizo un ejercicio de cómputos distritales "absolutamente transparente" y con certeza en cada uno de los consejos distritales del país. **PROBLEMA TÉCNICO, NO MÁS.** El problema es estrictamente técnico y de carácter informático, por lo cual se harán revisiones al sistema para que se introduzcan los ajustes necesarios y que en la elección siguiente no se vuelva a presentar. El consejero Benito Nacif Hernández descartó a su vez que haya algún sistema perfecto y que los errores ocurridos no afectan los resultados ni la certeza de la elección federal. José Roberto Ruiz Saldaña reconoció que el Instituto Nacional Electoral tiene retos importantes en los sistemas informáticos, mientras que Pamela San Martín Ríos y Valles afirmó que este conjunto de situaciones debe ser objeto de evaluación y deben presentarse propuestas de mejora tanto al consejo general como a cada una de sus comisiones del instituto. Su homólogo Javier Santiago Castillo manifestó que sin la pretensión de minimizar el tema, la deficiencia en la comunicación de resultados es eso y sólo eso, una falla importante pero que no niega el buen trabajo realizado por cientos de profesionales electorales y miles de ciudadanos, tanto que rebasaron el millón en las casillas instaladas. **(Notimex, página C6)**

Crónica-INE ordena auditoría externa para aclarar fallas de sistema informático (Alejandro Páez, página 07)**COLUMNAS POLÍTICAS NACIONALES****Milenio-El asalto a la razón...****La hora de Miguel Ángel Mancera**

Por implícito que sea, escandaliza el inaudito aval que Gustavo Madero dio a Morena en radio el viernes (Denise Maerker) con la frase: "Nos costó, nos salió caro el chistecito...", refiriéndose... ial Pacto por México! El desatino es otro atentado contra su Partido Acción Nacional después de la negativa de su nomenclatura a Margarita Zavala para una diputación federal. Reconocida mejor que muchísimos personajes públicos, la señora dijo ayer que "los ciudadanos están haciendo lo suyo, los políticos no", por la democracia. Por eso y sin ambages, anunció que busca ya la Presidencia de la República, apelando a la confianza de sus correligionarios y a la de "quienes han votado por otras alternativas políticas y han dejado de creer en los partidos...". A tres años de la elección presidencial, Andrés Manuel López Obrador (desde hace años) y Margarita Zavala son los únicos que han dicho "quiero". Y aunque se les desparramen las ganas, los otros que suspiran por la Presidencia continúan "guardando formas y tiempos" que, como se demostró el domingo 7, ya no sirven para nada...

(Carlos Marín, página 02)**Milenio-Trascendió...**

Que este martes desayunarán Manlio Fabio Beltrones y Enrique Peña Nieto en Los Pinos y la reunión puede marcar el futuro político del sonorenses, quien aspira a presidir el PRI. Beltrones presenta buenas cuentas: no solo sacó las reformas, sino que también dio resultados en Sonora y Guerrero.

Esta misma noche, MFB cenará con el secretario de Hacienda, Luis Videgaray. ¿Qué andarán planeando?

Que la candidatura de Ricardo Anaya a la presidencia del PAN está más que apuntalada, pues tiene el respaldo público del grupo encabezado por Gustavo Madero, pero también de calderonistas como Javier Lozano, Roberto Gil y Francisco Domínguez, además de los gobernadores Rafael Moreno Valle y Francisco Vega.

Que la secretaria de Turismo, Claudia Ruiz Massieu, encabezará a la comitiva del Ejecutivo que acompañará el fin de mes a los integrantes de la Reunión Interparlamentaria México-Cuba, que presidirán el perredista Miguel Barbosa y Mariana Gómez. Es la primera vez que el gobierno envía un equipo propio junto con legisladores, y se sabe que irán también representantes del Banco de México y las secretarías de Relaciones Exteriores y de Economía.

Que Ivonne Álvarez, ex candidata a la gubernatura de Nuevo León, comentó con senadores del PRI que será nombrada directora de la Lotería Nacional. Se sabe, sin embargo, que "premiar derrotas" puede resultar contraproducente.

Que después de que Jesús Ortega y algunos liderazgos del PRD acusaran a René Bejarano de haber jugado con Morena en el Distrito Federal, el líder de la otrora poderosa corriente anunció que va con todo a recuperar los espacios perdidos. Por lo pronto, el profesor espera lograr en noviembre 5 millones de afiliados a su Movimiento Nacional por la Esperanza. A Bejarano le quedaron cero delegaciones, un puñado de asientos en la Asamblea Legislativa y dos diputaciones federales.

Que Polimnia Romana, ex candidata de PRI-PVEM a la jefatura delegacional en Álvaro Obregón, presentará el recurso de impugnación para pedir voto por voto bajo el principio de que los anulados rebasan la diferencia entre el primero y segundo lugar, pero principalmente porque no se permitió entrar a sus representantes de casilla al conteo de los sufragios.

(Redacción, página 02)

Criterio-Jaque Mate...**Sequía y precios**

Este 12 de junio el gobernador demócrata de California, Jerry Brown, anunció restricciones al uso de agua de agricultores con derechos que se remontan a 1903. El también demócrata Barack Obama, presidente de Estados Unidos, lanzó un subsidio de 110 millones de dólares a estados que sufren de sequía. Son respuestas típicas de políticos que no entienden cómo funciona la economía o que buscan beneficiarse del sufrimiento de los demás. La primera tentación de un político ante una crisis económica o natural (y la actual tiene de ambas) es microadministrar el bien escaso. El gobernador Brown lo hizo en abril cuando anunció restricciones al uso de agua por consumidores y ahora que incluye también a agricultores. Lo hace también el presidente Obama al anunciar un subsidio. Ninguno entiende que sin un sistema de precios realistas el problema no se resolverá. Ésta no es la primera vez que California sufre sequía. El sur del estado pertenece a una región semiárida con zonas desérticas. La actual sequía es muy intensa, pero la escasez de agua es endémica. Las políticas gubernamentales han agravado el problema durante décadas. Los políticos buscan por instinto soluciones que no solucionan, pero que los hacen aparecer preocupados. El gobierno californiano ha establecido restricciones superficiales sin tomar medidas esenciales. Ha prohibido, por ejemplo, poner un vaso de agua en la mesa de un restaurante si el cliente no lo solicita, lo cual tiene una incidencia cero en la escasez. Por el contrario, ha mantenido enormes subsidios al agua de agricultores que representan 80 por ciento del consumo. El racionamiento original anunciado por el gobernador Brown el 1 de abril estaba destinado al fracaso. Así lo señalé en mi artículo del 3 de abril Racionar el agua. No había posibilidad de éxito porque el riego de jardines o el consumo en restaurantes son una parte muy pequeña del problema. Además, el racionamiento es un sistema muy ineficiente de reducir el consumo de cualquier producto. La razón por la cual los restaurantes no colocan una copa de vino o un plato de abulón como cortesía en la mesa de todos los comensales es el precio. El agua, a pesar de su valor intrínseco y escasez, sigue siendo muy barata. Por eso se desperdicia. Hay dos formas de establecer un precio realista del agua. La primera es tener derechos claros de propiedad. Esto ocurriría si el agua se considerara siempre propiedad del dueño del terreno en que se encuentra. El problema es que los depósitos o cursos de agua no coinciden con la propiedad de la tierra. Un pozo en mi terreno puede extraer agua de un manto que se extienda a otros predios. Si yo desvío el agua del río, dejo sin líquido a mis vecinos. Por eso muchos defienden el agua como bien público. En principio no debería ser malo, pero lo es cuando el gobierno la regala a algunos y la cobra de manera insuficiente a otros. Con un sistema de precios realistas la escasez tiende a desaparecer. Esto ha pasado con el petróleo, cuyo incremento de precios produjo avances tecnológicos, mayor extracción y mayor eficiencia en el consumo. Lo peor que puede hacer un gobierno en caso de escasez es establecer un régimen de racionamiento como Brown o subsidiar el problema como Obama. La enorme producción agrícola de la árida California sólo es posible por un sistema de precios irreales que desperdicia el agua. Hay quien dice que no es posible tocar la producción agrícola del estado. Quizá, pero así se condena a los californianos a la escasez permanente. Y cuidado porque en México también tenemos producción agrícola en regiones áridas que sólo es posible con un precio irreal del agua.

Quincena

Hoy es lunes de quincena y nos daremos cuenta del futuro de la CNTE. Si se paga la quincena de manera normal, a pesar de que los maestros no han trabajado, el gobierno seguirá subsidiando el movimiento y asegurando que se mantenga de manera indefinida.

(Sergio Sarmiento, página 17)

Excélsior-Juegos de poder...**¿Queremos un Presidente con el 25% de los votos?**

El voto en México se está fragmentando como resultado del creciente rechazo del electorado a los partidos grandes y reglas que permiten ganar con un porcentaje mínimo de votos. En este contexto no es nada utópico pensar que el próximo Presidente gane con tan sólo un 25% de la votación nacional. ¿De verdad queremos esto? ¿Qué fuerza y legitimidad tendría un mandatario con el respaldo de uno de cada cuatro electores? Los números muestran que el electorado se está alejando, cada vez más, de los partidos grandes. En la elección intermedia de 1997, la suma de votos a favor del PAN, PRI y PRD alcanzó el 91% del total. Seis años después, en las intermedias de 2003, este porcentaje cayó al 88%. En 2009 volvió a caer al 77%. Y en estas últimas elecciones intermedias del domingo pasado, la suma del PAN, PRI y PRD alcanzó un 61% del total de votos. Hemos pasado de un sistema de tres partidos grandes y la morralla a uno de dos partidos grandes, cuatro intermedios y la morralla. Los dos grandes son PRI y PAN. El domingo pasado, el primero alcanzó un total de 29%; el segundo, 21%. Entre los dos suman la mitad de los votos del país. Luego vienen cuatro intermedios: PRD (11%), Morena (8.4%), Verde (6.9%), y el Movimiento Ciudadano (6.1%). Los chicos, que apenas libraron el mínimo para conservar el

registro (3%), son Nueva Alianza y Encuentro Social. En este contexto de fragmentación, es posible que un candidato gane con muy pocos votos. Veamos lo ocurrido en las elecciones de delegados en el DF. En dos de las 16 delegaciones, los candidatos ganadores obtuvieron el 24% de los votos (Álvaro Obregón e Iztacalco). En otras dos fue el 25% (Gustavo A. Madero y Coyoacán). En una, el 26% (Azcapotzalco) y en otra el 27% (Magdalena Contreras). En tres más el triunfo lo obtuvieron con el 29% (Cuauhtémoc, Tlalpan y Xochimilco). ¡Nueve de las 16 delegaciones se ganaron con menos del 30% de los votos! Y tampoco se puede presumir que en las siete delegaciones restantes hubo triunfos aplastantes. El que más votos sacó fue el ganador de Benito Juárez con el 39%, seguido de Iztapalapa con el 37%, Cuajimalpa (35%), Milpa Alta y Venustiano Carranza (34%), Miguel Hidalgo (33%) y Tláhuac (31%). Pongo otro ejemplo, en este caso de la elección federal de diputados: la del segundo distrito del DF. Morena ganó con el 22.7% del total: 26 mil votos, que equivalen al 9% del padrón electoral de esa demarcación. Pero una cosa es ganar así para un delegado defenido o un diputado federal, quienes tienen poco poder comparado al Presidente. ¿Queremos que nuestro jefe de Estado y del gobierno federal, el comandante en jefe de las Fuerzas Armadas, el que ejerce un presupuesto de más de cuatro billones de pesos al año, sea elegido con el 25% de los votos, que pueden equivaler, dependiendo la participación, a uno de cada diez mexicanos inscritos en el padrón electoral? Desde luego que no. Para eso se inventaron las segundas vueltas: para darle mayor fuerza y legitimidad a los ganadores, sobre todo en sistemas presidenciales donde, a diferencia de Estados Unidos, el voto está fragmentado en más de dos partidos. Imaginemos que en 2018 el PRI-Verde lanza su candidato presidencial, el PAN al suyo, López Obrador va por Morena y el PRD no se le une y pone al propio. Además, por ahí, se lanza un candidato independiente. Existe la posibilidad, muy real, de que el ganador lo haga con un cuarto de los votos. Sin segunda vuelta, las encuestas se convertirán en el instrumento para que los electores decidan en una lógica de voto útil. ¿Queremos dejarle a los encuestadores, después de todo lo que ha pasado, esta tarea? ¿No convendría más que el voto se fraccione en una primera vuelta y sólo pasen a la segunda los dos candidatos con más votos (a menos que uno de ellos alcance cierto umbral o la diferencia entre el primero y el segundo sea sustancial)? Desde luego que sí. Es lo más racional para una democracia con creciente fragmentación como la nuestra. Pero creo que ni el PRI ni Morena van a querer la segunda vuelta. Van a preferir jugársela a una sola vuelta para evitar que en la segunda se aglutine una posible coalición antipriista o antilopezobradorista. Eso es, quizá, lo que más le convendría a ellos, no al régimen democrático. Si de verdad pensarán en la salud de la República, ya estarían cambiando la Constitución para permitir la segunda vuelta. No lo van a hacer porque les interesa la salud de sus partidos. Por tanto, me temo que nos quedaremos sin segunda vuelta con el riesgo muy real de que el próximo Presidente gane con un escaso 25% de los votos con todo lo que eso implica.

(Leo Zuckermann, página web)

El Universal-Bajo Reserva...

Qué hay detrás de los videodestapes del PAN

Los videodestapes panistas de ayer tomaron por sorpresa a varios miembros del partido de uno y otro bando; tanto "calderonistas" se asombraron del destape de Ricardo Anaya a la presidencia del partido, como los "maderistas" y "anayistas" fueron sorprendidos por el anuncio de Margarita Zavala de lanzarse por la candidatura a la Presidencia de la República. En el equipo de Anaya pensaban que la contienda por el partido sería entre don Ricardo y doña Margarita, pero a sólo unas horas de haberse destapado el coordinador de los diputados de Acción Nacional fue sorprendido por el mensaje de Zavala. La esposa del ex presidente Felipe Calderón aseguró que se requiere que el partido tenga un dirigente nacional de unidad, por lo que algunos cercanos a Anaya consideran que los "calderonistas" no buscarán la presidencia del PAN y podrían negociar que se nombre a un candidato que no pertenezca a ninguno de los dos grupos, mientras que otros leen el mensaje como la aceptación de que a éstos no les alcanzaba para ganar la dirigencia nacional a los aliados de Gustavo Madero y al verse perdidos frente a un consejo totalmente adverso optaron por no medirse en esa competencia y así no terminar prematuramente el camino hacia Los Pinos. Si al final del día los "maderistas" no negocian, e insisten en imponer a un presidente del partido, Zavala podría salir del PAN y buscar llegar a la presidencia en 2018 como independiente. ¿El fenómeno Bronco?

La prueba de fuego para Anaya

Seguidores del diputado Ricardo Anaya aseguran que el mensaje en el que ayer se destapó para la presidencia nacional del PAN marca una línea de crítica e independencia del actual dirigente Gustavo Madero, al que ha venido acompañando y a cuyo grupo político pertenece. Sin embargo, hay algunos panistas a los que les cuesta mucho trabajo pensar que Anaya no es parte de un equipo que está trabajando para apuntalar la candidatura presidencial de Madero y dicen que tendría que dar una verdadera muestra de independencia y hacer el compromiso de campaña de no designar a don Gustavo como coordinador de la fracción del PAN en la Cámara de Diputados, en la próxima legislatura, que inicia 1 de septiembre. ¿Hará el compromiso?

Arely Gómez

Cumbre de procuradoras en EU

El intercambio de información sensible, la capacitación, la lucha conjunta contra el tráfico de armas y el lavado de dinero, son algunos de los temas que esta semana abordarán las dos más altas funcionarias judiciales de México y Estados Unidos. La procuradora general de la República, Arely Gómez González estará en Washington para sostener reuniones de trabajo con su homóloga de Estados Unidos, Loretta Lynch. Nos comentan que ambas procuradoras harán un repaso a la agenda bilateral en materia de justicia y buscarán profundizar la cooperación entre ambas naciones en el combate al crimen organizado transnacional.

Fidel Herrera Beltrán Hartazgo oaxaqueño

Con siete constancias de mayoría en la bolsa, y buscando por la vía de la impugnación una octava, el delegado del Comité Ejecutivo Nacional del PRI en Oaxaca, el ex gobernador de Veracruz Fidel Herrera Beltrán, regresará a la sede nacional priísta a entregar las cuentas de la pasada elección en la que el tricolor ganó, hasta el momento, siete de los 11 distritos federales en juego. El triunfo priísta, nos dicen, no fue menor si se toma en cuenta que en Oaxaca sólo tenían un distrito y que, en esta ocasión, no compitieron en alianza con el Partido Verde. El avance del PRI, nos explican, es leído como un mensaje de hartazgo contra el gobierno estatal por su apoyo a la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación.

(Redacción, página 02)

El Universal-La Historia en Breve...

Presidente Madero, es hora de hacerse a un lado

Va a estar interesante la sesión del lunes, le digo al senador Ernesto Cordero. Mediodía del viernes 12. Está comiendo en el delicioso restaurante Chapulín del Presidente Intercontinental con los dos grandes ganadores del PAN, el queretano Francisco Pancho Domínguez y el sudbajacaliforniano Carlos Mendoza Davis. Relajados, sonrientes. Como un trío de viejos amigos. —¿Qué va a pasar el lunes?— me responde con el tono burlón del que prepara el contragolpe. —La sesión de la comisión política del PAN— entro al juego. —¡Ah! Esa es la comisión de Madero. Eso es endogámico. Ahí va a salir a justificar otra vez los pésimos resultados. Pancho Domínguez y Mendoza Davis no le dieron cuerda. Tampoco le llevaron la contra. Y es que no parece haber mucho que agregar. Gustavo Madero, el presidente del PAN, trató de explicar los muy malos números del 7 de junio con interpretaciones y fórmulas que se mordían la cola. Cualquier explicación terminaba siendo claudicante, porque la del domingo 7 fue una derrota tremenda. Madero tiene que defenderse, pero sabe que una encuesta interna le indicaba en Semana Santa que estaban empatados con el PRI en 29% de las intenciones de voto. Eran los días en que hablaba de la “maquinaria clientelar y corrupta del PRI, que ladra por nuestros avances claros en las preferencias electorales”. Ganar para el PAN, afirmó, sería tener su mejor elección federal desde que obtuvo la Presidencia de la República en 2006, con 35% de los votos. La del domingo fue la peor: 21%. Madero calculaba una presencia de 180 a 190 diputados en San Lázaro. Tendrán menos que los 114 de hoy. El PAN peleó seis gubernaturas. Perdió cuatro: Colima (por una nariz, cierto), Michoacán, San Luis Potosí y Sonora. Qué decir de la de Nuevo León. Pero, sobre todo, ganar era mostrarse como el gran contendiente para 2018. Hoy no lo es. Aunque él pueda proclamar que es el partido con más votos en ocho entidades, únicamente en cuatro supera a la coalición PRI-Verde: Guanajuato, Baja California, Baja California Sur y Querétaro. Fue, también, la segunda elección federal de dos que pierde Madero. En esta no puede cargarle el fracaso a Felipe Calderón. Ricardo Anaya le pidió ayer cerrar su ciclo con una crítica profunda y una actitud constructiva y de futuro. Madero podría hacer quedar mal a Cordero y anunciar hoy, no sólo que adelanta los tiempos para dejar la presidencia del PAN, sino que, como hombre institucional, comprende que su liderazgo caducó. Insistir en ser el coordinador de la próxima diputación será aferrarse a una posición de poder que los panistas no le entregaron en las urnas. Es hora de hacerse a un lado. De convertirse en un legislador discreto y leal. MÁS DE 140. Números finales: en su debut, Morena tuvo más votos que el PRD en 18 de las 32 entidades. ¿Globo inflado?

(Ciro Gómez Leyva, página A6)

Reforma-Templo Mayor...

LA SUCESIÓN en la dirigencia nacional del PAN, como las series de Netflix, aun antes de empezar ya se puso buena.

CUANDO TODOS creían que la elección del nuevo dirigente nacional del panismo sería un té para dos entre Ricardo Anaya y Margarita Zavala, la ex primera dama se puso por encima de la disputa al destaparse como precandidata a la Presidencia de la República.

SIN EMBARGO, esto no significa que el queretano tendrá vía libre a la oficina que actualmente ocupa Gustavo Madero en el búnker de la Colonia del Valle. Primero, porque la propia Zavala está planteando un dirigente de unidad.

PERO, SOBRE TODO, porque Anaya venía con el respaldo de Madero y del poblano Rafael Moreno Valle, que eran quienes partían el queso al interior del PAN. Sin embargo, ahora hay dos nuevos factores de poder a tomar en cuenta: los gobernadores electos de Querétaro, Francisco Domínguez; y de Baja California Sur, Carlos Mendoza Davis.

DE AMBOS se sabe que compitieron prácticamente sin el apoyo de su partido y a contrapelo de sus propios dirigentes, por lo que difícilmente aceptarán así como así que Anaya tome las riendas del partido.

CON TODO y que el PRI se llevó la mayoría de las diputaciones federales de Veracruz, dicen que el gobernador Javier Duarte no anda del todo contento.

RESULTA QUE su partido perdió en algunos distritos emblemáticos como, por ejemplo, en Xalapa, donde despacha el gobernador. Lo mismo ocurrió en la zona petrolera de Coatzacoalcos, donde cayó ante Morena.

ADEMÁS, pese a contar con las porras de Duarte, los priistas no lograron arrebatarle al PAN el enclave Boca del Río.

ALLÁ en Sonora se sigue hablando de cómo fue que Claudia Pavlovich logró arrebatarle al PAN la gubernatura con el apoyo de Manlio Fabio Beltrones

PERO EN esta historia hay un personaje del equipo del sonoreense que estuvo tras bambalinas, operando día y noche para concretar el triunfo priista: se trata de Canek Vázquez, quien fuera secretario particular de Beltrones en el Senado.

ESTE JOVEN cuadro tricolor, graduado de Harvard, es reconocido dentro y fuera del PRI allá en Sonora como uno de los artífices de la estrategia para convertir hoy a Pavlovich en la única mujer gobernadora del país.

EL QUE ayer vivió un auténtico "Verano de Escándalo" fue Jaime "El Bronco" Rodríguez, quien acudió a la función de lucha libre de la Triple A, allá en Monterrey.

RODRÍGUEZ se dejó querer por los más de 6 mil aficionados que estuvieron coreando su apodo y no paraban de pedir su respectiva selfie con el gobernador electo de Nuevo León.

HAY que recordar que el independiente es fan del deporte de los costalazos al grado de que arrancó su campaña, precisamente, con un spot que pintaba la situación política de su estado como una lucha en un cuadrilátero.

'ORA SÍ QUE, como dice la canción: "El Santo, El Cavernario, Blue Demon y... ¡El Bronco!".

(Redacción, página 10)

CARTONES POLÍTICOS Y ANEXOS

Milenio



Criterio

